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Такую часть всех 
пассажиров магни-
тогорских трамваев 
в первой половине 
2019 года составили 
пенсионеры, пятую 
часть – школьники 
и студенты. Подроб-
нее – на стр. 2.

ю-з 2...3 м/с
726 мм рт. ст.

Пт +15°...+22°

Цифра дня Погода

Территориальные избира-
тельные комиссии уже «на 
старте». Кроме того, под-
ключились к работе пункты 
приёма заявлений.

– Есть такое понятие «мобиль-
ный избиратель», – объяснил 
на пресс-конференции в адми-
нистрации города председатель 
территориальной избирательной 
комиссии Ленинского района Вла-
димир Зворыгин. – Федеральный 
закон позволяет проголосовать 
избирателю не по месту про-
писки, а по месту нахождения в 
день голосования. Пункты приёма 
заявлений на голосование по ме-

сту нахождения расположены в 
многофункциональных центрах, 
территориальных избирательных 
комиссиях (ТИК). Подать заявле-
ние можно через личный кабинет 
на портале государственных услуг. 
Территориальные комиссии рабо-
тают по единому графику: в будни 
с 16 до 20 часов, в выходные с 10 до 
14 часов. Обратиться с заявлением 
о включении в список голосующих 
можно в ТИК любого района, а не 
только по месту прописки.

В бюллетенях 8 сентября 2019 
года магнитогорцы увидят пять 
фамилий – именно столько канди-
датов претендуют на место губер-
натора. Это самовыдвиженец врио 

губернатора Алексей Текслер, а 
также кандидаты от политических 
партий: ЛДПР – Виталий Пашин, 
«Родины» – Сергей Смышляев, 
«Гражданской силы» – Алексей 
Севастьянов и КПРФ – Константин 
Нациевский.

С восьмого августа начнут рабо-
тать участковые избирательные 
комиссии. С 28 августа до 14 часов  
7 сентября заявление на голосова-
ние по месту пребывания можно 
будет подать и через них. Режим 
работы участковых комиссий будет 
тот же, что и у территориальных. 
Во второй декаде августа горожане 
получат адресные приглашения на 
выборы.

В Магнитогорске  
188 избирательных участков, 
из них семь – в местах 
временного пребывания

Новшеством голосования 8 сен-
тября 2019 года станет экспери-
ментальная организация тридцати 
цифровых избирательных участков 
в Москве. Всего в этот день выборы 
пройдут в 16 субъектах страны, 
включая Челябинскую область. 
Голосовать можно только в своём 
регионе или в столице, возможно-
сти проголосовать в другом городе 
и тем более стране не будет. Это 
особенность губернаторских выбо-
ров. В Москве будет использоваться 
специальная технология – вирту-
альный электронный бюллетень 
на терминале. Данные со столичных 
цифровых участков будут приобще-
ны к итоговому протоколу по месту 
прописки избирателя.

Проще говоря, если в день голосо-
вания избиратель будет находиться 

в Москве по личным или служебным 
делам, он сможет проголосовать в 
столице, предварительно пройдя 
регистрацию на портале госуслуг.

Комплексы обработки избира-
тельных бюллетеней на выборах 
8 сентября по решению областной 
избирательной комиссии будут 
использованы на всех избиратель-
ных участках областного центра. 
В Магнитогорске КОИБы не будут 
использоваться, подсчёт голосов 
пройдёт вручную. Практически на 
всех участках установят камеры 
видеонаблюдения за процессом 
голосования.

Готовы избирательные участки 
и к работе с маломобильными 
гражданами. Часть жителей города 
смогут проголосовать на дому – 
инвалиды и тяжело больные. Для 
остальных созданы условия на 
участках: входные группы оборудо-
ваны пандусами, для слабовидящих 
есть трафареты, лупы и бюллетени 
с азбукой Брайля.

 Ольга Балабанова

Важен каждый голос
Восьмого сентября, в единый день голосования,  
магнитогорцы будут выбирать губернатора
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Качество жизни

Несмотря на то, что в городе 
растёт число личного автотран-
спорта, общественный поль-
зовался и будет пользоваться 
спросом – и не только у тех, кто 
не имеет машины.

Но работать тот же электротранс-
порт должен так, чтобы не вызывать 
у пользователей нареканий. То есть 
ходить стабильно по графику, с учётом 
загруженности в определённые часы, 
быть удобным, комфортным, иметь 
актуальное информационное сопрово-
ждение.

Исходя из этих соображений транс-
портники ставят перед собой кон-
кретные задачи, одной из важнейших 
считается формирование удобного 
надёжного расписания. Только в начале 
2019 года изменение в маршруты вно-
сили 24 раза. В сотрудничестве с МГТУ 
разработана программа, позволяющая 
проводить обработку большого массива 
данных и анализ маршрутной сети. По 
данным, полученным от ПАО «ММК» и 
других организаций города, проводится 
детальное исследование, и во втором 
полугодии будут внесены изменения 
в расписание. Это позволит выстроить 
пассажирские перевозки с учётом по-
требности жителей.

– За первое полугодие 2019 года элек-
тротранспорт предприятия перевёз 11 
миллионов 579 тысяч пассажиров, это 
чуть ниже, чем за аналогичный период 
прошлого года, – рассказал директор 
МП «Маггортранс» Андрей Литвинов. – 
Небольшое снижение пассажиропотока 
связано с проведением капитальных 
ремонтов перекрёстков и оптимизацией 
рейсов. Почти половину всех пассажи-
ров, а точнее 47,4 процента, составляют 
пенсионеры, пятую часть – школьники 
и студенты.

Учитывая общественный запрос и 
некорректную работу системы «Яндекс-
транспорт», разработано транспортное 
приложение «Маггортранс». Ресурс в 
тестовом режиме работает с прошлой 

недели и доступен для бесплатного ска-
чивания и использования на всех видах 
мобильных устройств. В приложении, 
которое легко найти по ссылке на сайте 
МП «Маггортранс», можно посмотреть в 
реальном времени движение трамваев 
по маршрутам, узнать расписание.

Большое внимание транспортники 
уделяют безопасности перевозки пас-
сажиров. В 2019 году весь подвижной 
состав был оборудован видеорегистра-
торами. Положительный результат не 
заставил себя ждать: водители и контро-
лёры стали дисциплинированнее, сни-
зилось число дорожно-транспортных 
происшествий с участием трамваев, 
сократился срок рассмотрения аварий-
ных ситуаций, ускорилась процедура 
возмещения ущерба.

Для удобства пассажиров в июне 2019 
года введена транспортная карта трёх 
видов: для граждан, учащихся и льгот-
ников. Карты имеют ряд преимуществ 
– они надёжны и долговечны, их баланс 
можно пополнять. 

Не менее важной задачей транспорт-
ники считают обновление подвижного 
состава, реконструкцию путей, капи-
тальный ремонт переездов.

– В 2019 году предприятие приоб-
ретёт 15 новых вагонов производства 
Усть-Катавского вагоностроительного 
завода, – напомнил Андрей Литвинов. 
– Ко Дню города пять уже поступило 
и введено в эксплуатацию. Остальные 
десять выйдут на линию до сентября. 
В результате эффективного сотруд-
ничества с производителем в новых 
трамваях предусмотрены дополни-

тельные опции: установлена система 
климат-контроля, разъёмы USB для 
зарядки мобильных телефонов, есть 
кнопки открывания дверей снаружи ва-
гона, которые работают при включении 
связи водителем, предусмотрен режим 
экономии электроэнергии. Кроме того, 
проведены конкурсные процедуры на 
поставку десяти кузовов вагонов произ-
водства ООО «Горизонт» Екатеринбурга. 
Капитальный ремонт тележек трамвай-
ных вагонов выполняют специалисты 
МП «Маггортранс». В августе на пред-
приятии ждут поступления двух первых 
корпусов. Оставшиеся обновлённые 
трамваи выйдут на маршруты до конца 
2019 года. На кузовах предусмотрено 
дополнительное видеонаблюдение, 
усовершенствована система отопления. 
Благодаря закупке новых вагонов и ку-
зовов подвижной состав Маггортранса 
будет обновлён на четверть.

В городе продолжается ремонт трам-
вайных переездов. Двенадцать уже 
сделаны, из них на четырёх полностью 
заменили рельсошпальную решётку.  
Во втором полугодии будет отремонти-
ровано 20 переездов с заменой одного 
километра верхнего строения пути.

Напомним, что МП «Маггортранс» 
оказывает услуги и по перевозке пас-
сажиров автомобильным транспортом. 
В 2019 году заключены договоры на 
перевозку школьников из отдалённых 
посёлков с девятью школами города. 
На этих маршрутах используется сем-
надцать автобусов.

 Ольга Балабанова

Взаимодействие

Меридианы партнёрства
Руководители Челябинской области и Башкор-
тостана договорились о расширении сотрудни-
чества.

Глава Челябинской области Алексей Текслер в воскресе-
нье, 4 августа, побывал в Башкирии, где встретился со сво-
им коллегой, врио главы республики Радием Хабировым, 
сообщает «Южноуральская панорама».

По словам Алексея Текслера, два региона традицион-
но связывают серьёзные экономические, культурные 
взаимоотношения, при этом башкиры занимают ключевое, 
важнейшее место в переплетении народов и культур на 
Южном Урале. В настоящее время в Челябинской области 
проживают более 150 тысяч башкир. В этой связи Радий 
Хабиров отметил важность того, чтобы в соседнем регионе 
развивалась их национальная культура и была возмож-
ность изучать родной язык. При этом он заверил Алексея 
Текслера, что по всем этим направлениям с их стороны 
будет оказана поддержка, в том числе материальная и 
методическая.

В ходе встречи главы двух соседних регионов обсудили 
перспективы укрепления межрегионального сотруд-
ничества в социально-экономической и национально-
культурной сферах, а также возможности реализации 
совместных проектов в области промышленности и 
туризма.

Визит

За опытом – в Магнитку
В Магнитогорске побывал заместитель руко-
водителя департамента труда и социальной 
защиты населения правительства Москвы Па-
вел Келлер. Он познакомился с деятельностью 
благотворительного фонда «Металлург».

Гостя заинтересовал опыт работы фонда по поддерж-
ке людей пожилого возраста. Совместные проекты ПАО 
«ММК» – крупнейшего благотворителя фонда, – направ-
ленные на поддержку этой категории граждан, неодно-
кратно отмечены на федеральном и региональном уровнях. 
Подтверждение этому – реализация комплексной благо-
творительной программы «Забота», охватывающей более 
тридцати тысяч пожилых людей не только Магнитогорска, 
но и близлежащих сельских районов.

В ходе двухдневного визита Павел Келлер посетил 
городские объекты, участвующие в реализации благотво-
рительных программ, познакомился с работой структур-
ных подразделений фонда – центром медико-социальной 
защиты, специализированным домом «Ветеран», центром 
«Материнство», столовой, магазинами и частным учреж-
дением «Центр социального обслуживания населения», 
поговорил с людьми, получающими социальные услуги 
на этих объектах, услышал отзывы о качестве и объёмах 
оказываемых услуг.

Состоялся также круглый стол с участием руководителей 
структурных подразделений и отделов фонда, посвящён-
ный приоритетным направлениям, формам и методам 
социальной поддержки людей старшего поколения.

Побывал гость и в загородных оздоровительных центрах 
комбината – курорте «Абзаково», в горнолыжном центре 
«Металлург-Магнитогорск», санатории «Юбилейный», – где 
познакомился с действующими для работников комбината 
и пенсионеров социальными программами.

Успешная реализация масштабных проектов и про-
фессионализм сотрудников фонда «Металлург» получили 
высокую оценку столичного гостя.

Экологически чистый,  
экономически выгодный
Специалисты МП «Маггортранс» делают всё,  
чтобы трамваи были востребованы горожанами

Оценка

Эксперты делятся мнением 
о работе Алексея Текслера 
на посту главы Челябинской 
области. Сегодня ключевые 
моменты программы Алек-
сея Текслера относительно 
медицины Южного Урала 
комментирует главный врач 
АНО «Центральная клини-
ческая медико-санитарная 
часть» Максим Алексеевич 
Домашенко.

В целом программную статью 
главы Челябинской области по 
проблемам здравоохранения в об-
ласти воспринял оптимистично: 
критика конструктивна, основана 
на анализе реальной ситуации, а 
не только на данных медицинской 
статистики, планы амбициозны и, 
на мой взгляд, достижимы при пра-
вильной расстановке акцентов и ис-
полнительской дисциплине по всей 
административной вертикали.

Хотел бы подробнее рассмотреть 
основные тезисы статьи с пози-
ции руководителя крупной меди-
цинской организации второго по 
величине города Челябинской 
области. Наших «земных» проблем 
несколько, но остановиться хотел 
бы на самом насущном – кадровом 
вопросе. По нашей клинике уком-
плектованность врачами немногим 
превышает 60 процентов, средним 
медицинским персоналом – 80 про-
центов. О чём гово-
рят эти цифры? С 
одной стороны, 
о том, что есть 
«дефицитные» 
специальности 
и специалисты, 
с другой сторо-
ны, о том, что 
имеющиеся 
доктора и 
сёстры вы-
п о л н я ю т 
свою рабо-

ту за двоих, если не за троих, что, 
безусловно, не может не сказаться 
на качестве медицинской помощи, 
а также закономерно приводит к 
профессиональному выгоранию. Я 
уже не говорю о постоянном про-
фессиональном росте, который 
никто не отменял, а также о лич-
ном времени персонала. Дефицит 
сотрудников формирует ещё одну, 
нетривиальную проблему. Зная, 
что ты незаменим для клиники, 
сотрудник подсознательно пере-
стаёт развиваться и ставить перед 
собой более амбициозные задачи. 
Это обидное следствие кадрового 
дефицита по городу.

Делаем ли мы что-нибудь для 
решения данной проблемы? Да. В 
сентябре этого года в рамках со-
циальных программ ПАО «ММК» 
несколько медицинских работ-
ников медико-санитарной части 
получат квартиры. Осенью ждём 
нескольких новых специалистов из 
числа «дефицитных», окончивших 
целевую ординатуру в Челябинске. 
Администрация нашей клиники де-
лает всё возможное, чтобы уровень 
заработной платы не только оста-

вался на уровне средней по городу, 
но и рос соответственно квалифи-
кации сотрудников и рыночным 
требованиям. Рыночная экономика 
подразумевает неизбежную транс-
формацию финансовой мотивации 
сотрудников: важно, чтобы доктора 
и медицинские сёстры понимали: 
сегодня заработная плата – это 
деньги, выплаченные не за то, что 
ты вовремя пришёл на работу и 
формально выполнил свои обязан-
ности. Это, прежде всего, мера лич-
ной вовлечённости в дело клиники, 
показатель качества работы.

Говоря о качестве, неизбежно 
сталкиваешься и с проблемами ма-
териального оснащения клиники. 
Сегодня медицина стала высокотех-
нологичной, решение большинства 
медицинских проблем базируется 
не только на клиническом опыте 
докторов, но и на использовании 
современного диагностического 
оборудования, адекватной сегод-
няшнему дню аппаратуре, будь то 
операционный микроскоп или эндо-
скопическая хирургическая стойка. 
Очевидно, что современные медики 
с большим удовольствием придут 

работать в клини-
ку, оснащённую по 
последнему слову 
техники. Хочу по-
благодарить ПАО 
«ММК», благодаря 
усилиям которо-
го в этом году 
мы существен-
но модерни-
зируем парк 
нашего обору-
дования: уже 
приобретён самый современный 
видеоколоноскоп, вот-вот осуще-
ствится поставка эндоскопического 
оборудования, в ближайшие месяцы 
ждём новый 128-срезовый компью-
терный томограф. И это далеко не 
весь перечень осуществлённых и 
запланированных покупок.

Конечно, проблемы в сфере здра-
воохранения есть. Именно поэтому 
полностью согласен с мнением 
Алексея Текслера о том, что по-
ставленные цели – это «достойный 
наших людей вызов для власти». 
Будем работать, Алексей Леони-
дович!

Будем работать! 

Максим Домашенко

Алексей Текслер
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Ремонт трамвайного переезда на пересечении ул. Грязнова и ул. Вознесенской



С тех пор ежегодно во вто-
рое воскресенье августа 
в России чествуют пред-
ставителей самой мирной 
и востребованной профес-
сии.

В Магнитогорске, городе стро-
ителей и металлургов, также 
пройдут праздничные торже-
ства. Разработана культурно-
развлекательная программа с уча-
стием звёзд российской эстрады и 
магнитогорских исполнителей.

– Горожан и гостей праздника 
ждём 9 августа на набережной у 
памятника «Тыл–Фронту» с 17 
до 23 часов, рассказала началь-
ник управления культуры Млада 
Кудрявцева. – Перед магнито-
горцами выступят российские 
артисты Анна Семенович и Митя 
Фомин, группа «Рождество». Кро-
ме столичных артистов в концерте 
примут участиеи популярные 
музыканты Магнитогорск – кавер-
группа «Mетео» и ска-кавер-группа 
«Рэд хэд бэнд». В парке у Вечного 
огня будут действовать зоны 
активности, организованные 
известными брендами «МакДо-
нальдс», «На вкус и цвет», «Счастье 
– отделочный центр», «Другое 
измерение», «Сильвер Авто», 
«Скай Синема», «Love-радио». 
Магнитогорцы увидят «Шоу хо-
дулистов», «Мишки-шоу», позна-
комятся с системой физической 
подготовки «кроссфит», примут 
участие в мастер-классах по йоге 
и фитнесу.

Во время праздничного 
мероприятия будут проходить 
интересные конкурсы:  
«Я построю…», «Геодезист», 
«Стройка», «Боулинг» 

Победителей ждут призы. Са-
мые ловкие, сильные и уверенные 
могут принять участие в конкурсе 
«Бой на площадке», в котором 
главным призом для сильнейше-
го станет живой баран. Группа 
поддержки хоккейного клуба 
«Металлург» в течение вечера бу-
дет дарить зрителям фирменные 
футболки.

Общегородской профессиональ-
ный праздник строителей завер-
шится красочным фейерверком.

Маршруты

На трамвае – в объезд
В связи с производством ремонтных работ 
муниципальным предприятием трест «Тепло-
фикация» с 9.00 6 августа до 24.00 9 августа 
изменятся три маршрута движения трамваев 
на участке от остановки «Площадь Носова» до 
остановки «Строителей» в обе стороны, сообща-
ет МП «Маггортранс».

Актуальные трамвайные маршруты: № 9: улица Коро-
бова – проспект Карла Маркса – улица Комсомольская – 
Северный переход – ЛПЦ – Башик - улица Кирова – Казачья 
переправа – проспект Карла Маркса – улица Коробова; 
№12: улица Зелёный Лог – улица Советская – улица Ком-
сомольская – Северный переход – Товарная и обратно; 
№ 23: ООТ «Зеленый рынок» – улица Советская – улица 
Грязнова – проспект Карла Маркса – улица Московская – 
улица Комсомольская – проспект Карла Маркса – улица 
Грязнова – улица Советская – ООТ «Зелёный рынок».

Законодательство

«Резиновые» квартиры
Стремясь заработать «лёгкие» деньги, граждане 
незаконно регистрируют мигрантов, превращая 
квартирные метры в «резиновые».

За незаконную регистрацию предусмотрена уголовная 
ответственность и наказание: штраф от ста тысяч до 
пятисот тысяч рублей или штраф в размере заработной 
платы либо иного дохода осужденного за период до трёх 
лет. Можно получить и принудительные работы до трёх 
лет с лишением права занимать определённые должности 
или заниматься определённой деятельностью на срок до 
трёх лет или без такового. Самое суровое наказание – ли-
шение свободы до трёх лет.

– С начала года проведено 486 проверок, возбуждено 
134 уголовных дела в связи с фиктивной регистрацией 
и граждан РФ, и иностранных граждан, а также лиц без 
гражданства, – прокомментировала юрисконсульт Право-
вого отдела УМВД России по Магнитогорску капитан вну-
тренней службы Екатерина Соловьева. – Иными словами, 
наступает ответственность за фиктивную регистрацию 
без фактического проживания в жилом помещении, 

Сотрудники полиции напоминают, что регистрация 
производится только по месту пребывания гражданина 
в установленном законодательством РФ порядке.
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Челябинск готовится при-
нять VI Международный 
форум лучших муници-
пальных практик, который 
пройдёт с 15 по 17 августа. 
Форум проводится Союзом 
российских городов при 
поддержке главы региона 
Алексея Текслера и Челя-
бинской городской Думы.

Главная задача форума – это обоб-
щение и распространение лучшего 
управленческого опыта городов в 
решении задач местного значения, 
а также положительное позицио-
нирование российских городов на 
федеральном, региональном и меж-
муниципальном уровнях. Лучшими 
практиками поделятся представи-
тели российских муниципальных 
образований и их коллеги из стран 
ближнего и дальнего зарубежья.

Ожидается, что в работе форума 
примут участие главы Казани, 
Перми, Пензы, Новосибирска, Став-
рополя, Краснодара, Волгограда, 
Грозного, Екатеринбурга, Воро-
нежа, Калининграда, Хабаровска 
и многих других городов России, 
также приглашены представители 
федеральных органов власти.

VI Международный форум луч-
ших муниципальных практик 
будет посвящён вопросам реали-
зации национальных проектов, 
утверждённых указом президента 
РФ на период до 2024 года.

Повышение качества жизни 
россиян – ключевой вопрос госу-
дарственной политики. Однако 
конкретные дела и действия, 
способствующие повышению 
качества жизни граждан, реализу-
ются на местном уровне. От феде-
ральных и региональных властей 
зависит создание благоприятных 
условий для этой деятельности 
органов местного самоуправле-
ния. Именно на местном уровне 
воплощаются в жизнь националь-
ные проекты.

В рамках форума будут обсуж-
дать следующие муниципальные 
практики:

Демография, здравоохранение

Повышение продолжительности 
жизни. Условия устойчивого роста 
численности населения. Сохране-
ние здоровья нации. Подготовка 
квалифицированных медицинских 
кадров.

Культура, живое наследие

Укрепление российской граж-
данской идентичности. Условия 
реализации творческого потен-
циала нации. Воспитание гармо-
нично развитой и социально от-
ветственной личности на основе 
духовно-нравственных ценностей 
и национально-культурных тра-
диций.

Жильё и городская среда

Механизмы развития комфорт-
ной городской среды, комплекс-
ного развития городов и других 
населенных пунктов. Проблемы 
переселения граждан из непри-
годного для проживания жилищ-
ного фонда. Повышение безопас-
ности, профилактика дорожно-
транспортных происшествий на 
автомобильных дорогах. 

Экология

Эффективное обращение с от-
ходами производства. Ликвидация 
несанкционированных свалок. 
Снижение уровня загрязнения 

атмосферного воздуха, повышение 
качества питьевой воды. Экологи-
ческое оздоровление водных объ-
ектов. Создание новых особо охра-
няемых природных территорий.

Экономика, поддержка бизнеса

Внедрение передовых управлен-
ческих, организационных и техноло-
гических решений для повышения 
производительности труда. Меры 
поддержки предпринимателей на 
каждом этапе жизненного цикла 
развития бизнеса. Сокращение 
административных ограничений, 
препятствующих росту произво-
дительности. Упрощение налоговой 
отчётности и доступа к льготному 
финансированию.

Наука, образование

Создание передовой инфра-
структуры научных исследований 
и разработок, инновационной 
деятельности. Развитие кадрового 
потенциала в сфере исследований 
и разработок. Повышение качества 
образования. Создание современ-
ной и безопасной цифровой об-
разовательной среды.

Международная кооперация  
и экспорт

Современные цифровые техно-
логии. Информационная безопас-
ность. Преобразование здравоох-
ранения, образования, промыш-
ленности, сельского хозяйства, 
строительства, городского хозяй-
ства, транспортной и энергетиче-
ской инфраструктуры, финансовых 
услуг посредством внедрения 
цифровых технологий и платфор-
менных решений. Использование 
преимущественно отечествен-
ного программного обеспечения 
органами государственной власти 
и местного самоуправления. За-
вершение формирования в рамках 
ЕАЭС общих рынков товаров, услуг, 
капитала и рабочей силы.

К форуму будет выпущен пе-
чатный сборник лучших муници-
пальных практик. Также практики 
будут размещены на сайте forum.
urc.ru, далее путём голосования на 
сайте среди муниципальных слу-
жащих будут выявлены наиболее 
востребованные практики с точки 
зрения эффективности их приме-
нения в муниципалитетах.

Опыт

Лучшие муниципальные практики

Магнитка отметит  
День строителя
Профессиональный праздник работников  
строительных отраслей впервые отметили  
в стране 12 августа 1956 года

(6+)



Самыми важными дата-
ми в своей жизни Раиль 
Сибагатов считает второе 
августа и 15 февраля. Две 
даты в истории страны 
стали определяющими в 
судьбе многих советских 
парней, проходивших сроч-
ную службу в десантных 
войсках, подразделения 
которых дислоцировались 
в Афганистане.

В составе 56-й отдельной гвар-
дейской десантно-штурмовой ор-
дена Отечественной войны брига-
ды Раиль Сибагатов полтора года 
выполнял интернациональный 
долг в среднеазиатской стране. 
С годами осознал, что в малом 
временном отрезке спрессованы 
самые яркие и самые трагические 
эпизоды его биографии: гибель 
и ранения однополчан, память о 
павших товарищах, объединив-
ших шурави в боевое афганское 
братство.

Не меньшим испытанием ха-
рактера для многих демобили-
зованных стали мирные будни. 
Не каждый солдат-срочник из 
контингента ограниченных войск 
смог адаптироваться на «граждан-
ке». В обыденной жизни оказалось 
труднее, чем в условиях военно-
го времени. Шурави пытались 
решать вопросы по армейским, 
десантным законам, но часто стал-
кивались с равнодушием властей, 
непониманием близких.

У Раиля Сибагатова мирная 
жизнь сложилась благополучно. 
Иначе и быть не могло. В Магнит-
ке он родился, здесь прошли его 
детство и юность: летом он до 
позднего вечера гонял с пацанами 
мяч, зимой носился с клюшкой по 
льду, в спортивном зале отрабаты-
вал боксёрские удары. В старших 
классах серьёзно занялся лёгкой 
атлетикой – бегал на длинные 
дистанции. Мог ли он тогда по-
думать, что спустя несколько лет 
спортивные тренировки помогут 
приспособиться к службе в усло-
виях высокогорья, а занятия в 
авиаспортивном клубе ДОСААФ и 
прыжки с парашютом определят 
род войск?

Пока же выпускник средней 
школы № 46, выбрав специаль-
ность «машинист крана», по-
ступает в училище № 41. Учёбу 
пришлось окончить досрочно: в 
апреле 1984 года пришла повестка 
из военкомата. Диплом за сына по-
лучали родители, а он в это время 
осваивал военную специальность 
командира боевой машины. Пол-
года учился в Литве, в Гайжюнае, 
– единственном подразделении в 
стране, готовившем десантников-
специалистов: командиров боевых 
машин, операторов-наводчиков, 
механиков-водителей. Теория 
незамедлительно поверялась 
практикой. «Учебка» дислоциро-
валась на базе 226-го учебного 
парашютно-десантного полка, и 
экзамены сдавали в небе.

– Шестой прыжок был с военно-
транспортного самолёта Ил-76, 
– вспоминает Раиль Мансурович. 
– За 17 секунд с борта десантиро-
вались 40 человек. Бывало, и по 
куполам бегали. На курсах учили 
стрелять из всех видов оружия: 
пистолета, гранатомёта, автома-
та, пулемёта. В Афгане пришлось 
освоить и крупнокалиберный 
пулемёт, и снайперскую винтовку. 
На курсах получил специальность 
«командир боевой машины», 
звание младшего сержанта и 
был направлен в Туркестанский 
военный округ, в город Чирчик, 
под Ташкент, где стояла кадровая 
дивизия. Ребята сразу предупре-
дили: из дивизии одна дорога – в 
Афган. Отправлялись на рассвете 
с ташкентского аэропорта двумя 
военно-транспортными бортами. 
В каждом человек по 200. Наш 
полёт прошёл нормально, а в от-
ношении второго борта говорили, 
мол, «духи» подбили. Приземли-
лись в Кабуле. Вышли из кабины и 
глаз не смогли открыть: в октябре 
на Урале позёмка заметает, а в 
среднеазиатской стране раскалён-
ное солнце. Неделю пробыли на 
пересыльном пункте, а потом на 
«вертушках» были переброшены 
на Пакистанскую границу, в вы-
сокогорную провинцию Гардез. 
Воевали, перекрывали горные 
тропы и перевалы, устраивали за-
сады, обеспечивали безопасность 
колонн.

Высокогорная война 
Акклиматизация для большин-

ства парней была трудной: из ушей, 
носа шла кровь, каждый шаг давал-
ся с трудом и смертельно хотелось 
спать. Серьёзные занятия спортом 
помогли Раилю быстро адаптиро-
ваться к высокогорному лагерю. 
Размещались роты в брезентовых 
палатках. База дислоцировалась в 
горах, но душманы и с заоблачных 
высот доставали шурави: расстре-
ливали лагерь зажигательными 
ракетами. Чтобы огонь не переки-
нулся на соседние палатки, рыли 
траншеи, минировали подходы к 
лагерю. Ежесекундная опасность 
не отменяла распорядка дня: так-
тические учения, стрельбы, наря-
ды – всё согласно военному уставу. 
Зимой на горном плато стоял 
жуткий холод, ветер пронизывал 
до нитки, снег – по колено. Палатку 
согревали печками-буржуйками. 
Угля выдавали в обрез, добывать 
мешки с топливом «деды» посы-
лали молодых.

– И я тырил со склада, – смеётся 
Раиль Мансурович, – зато, когда 
шли на операцию, «деды» были 
в первых рядах. Помню, стоял в 
карауле и задержал в окрестностях 
лагеря постороннего, каким-то 
чудом пробравшегося через мин-
ные поля. Сопровождал афганца с 
командирами на вертушке, чтобы 
показал, какими тропами шёл. 
Лазейку он так и не выдал.

Не единожды чувствовал он 
леденящий холод смерти, но то ли 
случайность, то ли везение спасали 
от пуль, растяжек, камнепада.

– Впервые почувствовал, что 
такое война, когда ранили сапёра. 
На привале молодой парень пред-
ложил перекусить, мол, сутки 
маковой росинки во рту не было. 
Только поели, как его вызвал зам-
полит, надо-де место под ночлег 
«прощупать». Одну мину он снял, 
на второй подорвался. Страшная 
картина. Вызвали «вертушку», 
доставили в госпиталь. Потом про-
шла информация: выжил, но стал 
калекой. Ногу отняли.

Как-то глухой ночью набрели 
на пустой блиндаж, сооружённый 
«духами» из камней. Заночева-
ли, а утром, собираясь покинуть 
лёжку, заметили бинт. Потянули 
и обнаружили растяжку. Десять 

ребят чуть не взлетели на воздух. 
Повезло нам – не учли враги, что 
при сырой погоде бинт за ночь 
отсыреет и провиснет. Однажды 
чуть не погибли во время земле-
трясения. Участвовали в операции, 
проходившей на высоте свыше 
трёх с половиной тысяч метров. 
Вдруг раздался грохот, земля под 
ногами, как палуба, заходила, с гор 
посыпались каменные глыбы. Там 
бы и нашли свою могилу. На наше 
счастье рядом оказалась пещера.

Как-то наша разведрота пошла 
в засаду и сама попала в запад-
ню. До кишлака, где скрывались 
душманы, шли всю ночь. Взяли 
двоих, ведём. От усталости еле 
ноги передвигаем, тут уж не до 
бдительности. По кишлаку шагаем 
рядом с «духами», хотя пленных 
должны вести на расстоянии. 
Сзади бабка шла и всё причитала. 
Вдруг отстала, затихла. Проходим 
мимо дувалов (высокий глинобит-
ный забор – Прим. авт.) и вдруг 
раздаются автоматные очереди. 
Мы – в арык. Спасло то, что «духи» 
боялись своего зацепить. Откры-
ли мы ответный огонь, вызвали 
«вертушку», пленных доставили в 
часть. За полтора года службы на 
моих глазах человек пять погибло, 
с десяток были ранены.

Боевая задача нашей 12-й 
десантно-штурмовой роты – за-
хватить высотки, дать пройти 
колонне и сняться. Под Алихе-
ром колонна, возвращавшаяся в 
Гардез, попала в засаду: обычно 
«духи» били головную и замыкаю-
щую машины и, не таясь, поливали 
с гор из автоматов. Хорошо знал 
Вадима Юрченко, в «учебке» были 
с ним в одном взводе. Его БТР по-
пал под шквальный огонь. Ранения 
оказались смертельными. Замы-
кающую машину с боеприпасами 
душманы намеревались захватить. 
Чтобы «КаМАЗ» не достался врагу, 
земляк Фаиз Хусаинов подорвал 
его из БМД. Рота открыла огонь, 
и вражеская атака захлебнулась. 
После боя Фаизу пришлось писать 
объяснительные.

Шурави на гражданке 
Перед демобилизацией Раиль Си-

багатов в составе 56-й отдельной 
гвардейской десантно-штурмовой 
бригады участвовал в Хостовской 
операции. В районе Джавары 
хранилось множество оружия и 
боеприпасов, обучались афганские 
боевики под началом ЦРУ. Против-
ники угрожали захватом Хоста и 
провозглашением в провинции 
временного правительства моджа-
хедов. Перед советскими войсками, 
батальонами царандоя – войсками 
МВД и армии ДРА – стояла задача: 
разблокировать дорогу Гардез–

Хост и уничтожить противника. В 
1986 году укреплённая база была 
разгромлена. В последующие 
годы битвы за провинцию про-
должались, и, по мнению военных 
экспертов, по числу погибших 
советских солдат и офицеров эти 
сражения были одними из самых 
трагичных в истории афганской 
войны.

– Когда вернулись с операции, 
начальник штаба бригады Вале-
рий Евневич пошутил: мол, молод-
цы, ребята, задачу выполнили, воз-
вращаемся в город-герой Гардез.

За участие в хостовской опера-
ции Раиль Сибагатов был награж-
дён медалью «За боевые заслуги». 
Награду торжественно вручили не 
гвардии сержанту, а уже студенту 
Магнитогорского пединститута 
Сибагатову. А в 1988 году за му-
жество и воинскую доблесть, про-
явленные при выполнении интер-
национального долга в Республике 
Афганистан, он был награждён 
Почётной грамотой Президиума 
Верховного Совета СССР.

После армии Раиль активно 
включился в общественную жизнь 
вуза: был избран секретарём коми-
тета комсомола индустриально-
педагогического факультета. По-
сле окончания института препода-
вал на родной кафедре, избирался 
депутатом районного совета, ра-
ботал машинистом крана на ком-
бинате. С развалом Союза сменил 
род занятий, но затем вернулся на 
ММК, где и по сей день трудится в 
агломерационном цехе сменным 
мастером.

В прошлом году он в числе пяти 
магнитогорцев был приглашён 
в Кремлёвский Дворец съездов, 
где в торжественной обстановке 
состоялось вручение нагрудного 
знака «Воин-интернационалист». 
Парадный китель Раиля Сибагато-
ва украшает и медаль «За заслуги» 
от российского Союза ветеранов 
Афганистана.

За полтора года службы он не 
раз смотрел смерти в лицо, но 
именно там, где война и гибель, 
где рискуют жизнью ради спасе-
ния товарища, рождается дружба, 
которую не разрушат ни время, ни 
расстояние.

– Переписываемся с Валерием 
Дискантом из Краснодарского 
края, дружим с семьёй Фаиза Ху-
саинова. Вспоминаем годы, про-
ведённые в Афганистане, когда 
не думали, что будет завтра, а 
с честью выполняли свой долг. 
Главное, передать подрастающему 
поколению правду об афганских 
сражениях, героях войны – бра-
тишках, готовых в трудную минуту 
подставить плечо товарищу.

 Ирина Коротких
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Мужество и отвага

Плечи братишек
Необходимо передать подрастающему поколению  
правду об афганских сражениях, героях войны,  
готовых в трудную минуту прийти на помощь товарищу

Афганистан 1984–1986 г.

Раиль Сибагатов  
в Кремлёвском Дворце 
съездов

Афганское братство

Афганистан 1984–1986 г.



С 24 июля до 30 августа 
2019 года организатор 
общественных обсуждений 
– комиссия по проведению 
общественных обсуждений 
по проектам генерального 
плана, планировки терри-
тории, межевания террито-
рии города Магнитогорска 
(далее-комиссия) – прово-
дит общественные обсужде-
ния по теме «Проект плани-
ровки и проект межевания 
города Магнитогорска в 
границах улиц Зелёная, Со-
ветская, Труда, и внесение 
изменений в проект плани-
ровки территории города 
Магнитогорска в границах 
улиц Зелёная, Оренбург-
ская, Советская, утвёрж-
денный постановлением 
администрации города от 
29.03.2016 № 3506-П».

Информация к названному до-
кументу – демонстрационный 
материал (экспозиция), содержа-
щий основную часть, подлежащую 
утверждению.

Проект, подлежащий рассмотре-
нию на общественных обсуждени-
ях, и информационные материалы 
к нему размещены с 24 июля до 23 
августа 2019 года на официаль-
ном сайте администрации города 
https://www.magnitogorsk.ru.

Экспозиции проекта, подле-
жащего рассмотрению на обще-
ственных обсуждениях, будут 
открыты с 24 июля до 23 августа 
2019 года в холле управления ар-
хитектуры и градостроительства 
администрации города по адресу: 
г. Магнитогорск, пр. Ленина, 72 (2 
этаж), а также в администрациях 
Орджоникидзевского района (ул. 
Маяковского 19/3) и Правобереж-
ного района (ул. Суворова,123).

Посещение экспозиций проек-
та, подлежащего рассмотрению 
на общественных обсуждениях, 
возможно в рабочие дни с 9.00 до 
17.00.

Сбор и обобщение письменных 
предложений и замечаний участ-
ников общественных обсужде-
ний комиссия осуществляет со 2 
августа до 23 августа 2019 года 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по 
адресу: 455044, г. Магнитогорск, 
пр. Ленина72, кабинет № 269. Теле-
фон для справок 49-05-34.

Участники общественных обсуж-
дений вправе вносить предложе-
ния и замечания, касающиеся про-
екта, подлежащего рассмотрению 
на общественных обсуждениях:

1) посредством официального 
сайта;

2) в письменной форме в адрес 
комиссии по проведению обще-
ственных обсуждений по проектам 
генерального плана, планировки 
территории, межевания террито-
рии города Магнитогорска;

3) посредством записи в книге 
(журнале) учёта посетителей экс-
позиции проекта, подлежащего 
рассмотрению на общественных 
обсуждениях.

Для внесения предложений и 
замечаний, касающихся проекта, 
подлежащего рассмотрению на 
общественных обсуждениях, в 
соответствии с частью 12 статьи  
5.1 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации участни-
ки общественных  обсуждений в 
целях идентификации представ-
ляют сведения о себе (фамилию, 
имя, отчество (при  наличии), дату 
рождения, адрес места жительства 
(регистрации) – для физических 
лиц; наименование, основной го-
сударственный регистрационный 
номер, место нахождения и адрес  
(для юридических лиц) с приложе-
нием  документов, подтверждаю-
щих  такие сведения.

Участники общественных об-
суждений, являющиеся право-
обладателями соответствующих 
земельных участков и (или) рас-
положенных на них объектов 
капитального строительства и 
(или) помещений, являющихся 
частью указанных объектов ка-
питального строительства, также 
представляют сведения о  таких 
земельных участках, объектах 
капитального строительства, по-
мещениях, являющихся частью  
указанных объектов капитального 
строительства, из единого государ-
ственного реестра недвижимости 
и иные документы, устанавливаю-
щие или  удостоверяющие их права 
на такие земельные участки, объ-
екты капитального строительства, 
помещения, являющиеся частью 
указанных объектов капитального 
строительства.

Не требуется представление ука-
занных в абзацах первом и втором 
настоящего пункта документов, 
подтверждающих сведения об 
участниках общественных обсуж-
дений (фамилия, имя, отчество 
(при наличии), дата рождения, 
адрес места жительства (реги-
страции) – для физических лиц; 
наименование, основной госу-
дарственный регистрационный 
номер, место нахождения и адрес 
(для юридических лиц), если дан-
ные лица вносят предложения и 
замечания, касающиеся проекта, 
подлежащего рассмотрению  на 
общественных обсуждениях, по-
средством официального  сайта 
(при условии, что  эти сведения 
содержатся на официальном сай-
те). При этом для подтверждения 
сведений, указанных в абзаце 
первом и втором настоящего 
пункта, может использоваться 
единая система идентификации и 
аутентификации.

В случае выявления факта пред-
ставления участником обществен-
ных обсуждений недостоверных 
сведений, его предложения и за-
мечания не рассматриваются.

Обработка персональных дан-
ных участников общественных 
обсуждений осуществляется с 
учётом требований, установлен-
ных федеральным законом «О 
персональных данных».

  Д. А. Хоменко,  
заместитель председателя комиссии
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Вниманию горожан

Оповещение о начале 
общественных обсуждений по теме:
«Проект планировки и проект межевания города Магнитогорска в границах улиц Зелёная, Советская, Труда,  
и внесение изменений в проект планировки территории города Магнитогорска в границах улиц Зелёная,  
Оренбургская, Советская, утверждённый постановлением администрации города от 29.03.2016 № 3506-П»

Чертёж планировки  
территории
 
Подробный план  
планировки территории 
смотрите на официальном 
сайте администрации города 
https://www.magnitogorsk.ru 

Схема расположения  
проектируемой территории  

в границах города
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На дороге

Стрелка больше не показы-
вает приоритетность дви-
жения, и водители тут же 
начали спорить, пропускать 
ли тех, кто едет со стороны 
сада имени Мичурина. 

Кто главный?
Перекрёсток стал более интен-

сивным буквально несколько лет 
назад, после постройки новых 
домов. Горожане неоднократно об-
ращались к депутату, в автоинспек-
цию и городскую администрацию 
с просьбой установить светофор. 
В 2017 году было решено это 
сделать. Затем появилось мнение, 
что обычный комплекс не годится, 
нужна стрелка, которая разрешает 
ехать налево – с Труда на Тево-
сяна. Недавно её вновь убрали, и 
автовладельцы начали путаться в 
приоритетности движения. Одни 
твердят, что знак главной дороги 
показывает налево, значит, про-
пускать «встречку» не надо. Другие 
заявляют: когда работают светофо-
ры, то знаки не имеют значения. 
«Автовладельцы только привыкли 
к светофору с дополнительной 
стрелкой для поворота налево, 
как её решили убрать, – пишут 
горожане в социальных сетях. – 
Теперь создана длинная пробка и 
увеличена вероятность ДТП. Кто 
несёт ответственность за такие 
изменения?» Вот ещё одно мнение: 
«Когда выезжаешь из садов, води-
тели, которые двигаются по Труда 
на Тевосяна, не притормаживают 
и сигналят, думая, что для них и 
зелёный, и знак приоритета. Эти 
стрелки не нужно было убирать. 
А светофор на перекрёстке не-
обходим, хорошо, что поставили. 
Там раньше очень много машин 
билось». Впрочем, надо отметить, 
когда появилась стрелка, то было 
не меньше возмущений от водите-
лей, которые считали её лишней. 

Начальник отдела транспорта и 
связи городской администрации 
Кирилл Ставицкий пояснил, что 

стрелку убрали по многочислен-
ным просьбам горожан. Из-за неё 
перед перекрёстком скаплива-
лось довольно много машин. В 
ГИБДД сообщили, что необходимо 
руководствоваться правилами до-
рожного движения. Автoмoбиль, 
пoвopaчивaющий нaлeвo нa 
зeлёный cигнaл cвeтoфopa, oбязaн 
уcтупить дopoгу вceму вcтpeчному 
транспорту – дaжe ecли нa знaкax 
пpиopитeтa укaзaнo, чтo вы eдeте 
пo глaвнoй дopoгe, a вcтpeчныe – пo 
втopocтeпeннoй, Koгдa paбoтaeт 
cвeтoфop, знaки пpиopитeтa нe 
имeют cилы. Самый главный на 
проезжей части – регулировщик. 
Если видите инспектора ГИБДД,  
выполняйте его распоряжения. 
Следующий по иерархии – свето-
фор, затем – знаки приоритета и на 
последнем месте – правило помехи 
справа.

Берегите кнопки
Магнитогорцев вскоре ждёт ещё 

одна перемена – на перекрёстке 
Мурманском и проспекте Ленина. 
Там планируется убрать дублирую-
щий транспортный светофор. При-
чина – тоже в жалобах. В дорожном 
специализированном учреждении 
пояснили, что слишком много 
машин передвигается по второ-
степенному проезду в офисы или, 
стараясь обогнуть пробку. Конечно, 
это не нравится жителям рядом 
стоящих домов. 

Вдобавок поменяется режим 
работы пешеходного светофора 
на перекрёстке Ленина–Ручьёва. 
Сейчас он кнопочный, решено сде-
лать обычным. Соответсвующие 
распоряжения уже поступили из 
городской администрации в ДСУ. 
Впрочем в ГИБДД пояснили, что 
пока реконструкция ещё находится 
на рассмотрении. 

Всего в городе 116 светофор-
ных комплексов. В каждом по не-
сколько объектов. К примеру, на 
Советской–Комсомольской восемь 
светофоров регулируют движение 

автомобилей и четыре – пешеходов. 
В прошлом году заменили послед-
ние устройства, и теперь уже все 
объекты на перекрёстках моложе 
восьми лет. Их обслуживанием за-
нимаются четыре электромонтёра, 
мастер и инженер-электронщик 
ДСУ. Каждый день проверяют ре-
жим работы, контакты объектов, 
контроллеры, направленность 
светофоров. Пятого августа они 
отметили почти профессиональ-
ный праздник – международный 
день светофора. Рассказывают, 
что достижений в сфере их ра-
боты немало. Например, раньше 
каждый день меняли примерно по 
15  ламп, а длительность  горения 
красного и зелёного цветов регу-
лировали с помощью паяльника. 
Теперь стоят светодиоды, которые 
ломаются реже, более просты и 
надёжны в управлении. Вдобавок 
они программируются. Например, 
на Ленина–Завенягина в течение 
суток режим работы меняется 
пять раз, учитывая в том числе 
утренние и вечерние пробки. И 
нет необходимости то и дело вы-
езжать, чтобы установить нужное 
время. Достаточно лишь настроить 
модуль управления. 

На Завенягина–Карла Маркса 
выставлено максимальное время 
ожидания – красный горит 120 се-
кунд. В светофоре, правда, эти циф-
ры не отражаются. Самое большое 
время, которое он может показать, 
– 99 секунд, поэтому датчик просто 
стоит и начинает отсчёт позже. Это 
удобное новшество начали вводить 
в Магнитке с апреля 2018 года.  

Сравнительно недавно появи-
лись и кнопочные светофоры. 
Сейчас их десять. Это количество 
уменьшится, когда на Ленина–
Бориса Ручьёва уберут кнопку, 
сделав объект обычным. Пока не 
все горожане умеют пользоваться 
этим оборудованием, не понимая, 
что зелёный сигнал не загорится 
сразу же. В модуль управления 
заложено определённое время на 
каждый цвет, иначе водителям 
очень сложно было бы там про-
ехать. Магнитогорцы отчаянно 

давят пластиковые кнопки, а то и 
сердито бьют. В итоге специали-
стам приходится довольно часто 
менять их. 

Лошадиная сила

Бригады периодически меняют 
светодиоды. Случаются короткие 
замыкания или неисправности 
модуля управления, но чаще все-
го светофоры на перекрёстках 
не работают из-за плановых или 
аварийных отключений электро-
энергии, как это было, например, 
на прошлой неделе на Грязнова–
Советской. Добавляют работы и 
водители, которые каждую неделю 
сбивают семафоры. Последний раз 
такое произошло на перекрёстке 
шоссе Космонавтов–Полевая. В ДСУ 
на этот случай есть запасные ком-
плектующие, а стойки уже давно 
начали делать сами. 

Праздник специалисты не от-
мечают, но ради интереса подняли 
архивы. Выяснилось, что светофо-
ры появились в Магнитогорске  
в начале тридцатых годов про-
шлого века. Первый установили 
на пересечении улиц Кирова и 
Харьковской. Правда, тогда в го-
роде пользовались в основном 
гужевым транспортом. На лошадях 
ездили пожарная команда, медики, 
милиция, похоронное бюро. В охра-
не ММК работал кавалерийский 
взвод. Так что полоса «ММ» в то 
время называлась бы не «Авто-

миг», а, скорее, «Лошадиная сила». 
В автопарке Магнитки в 1930 году 
было около ста автомобилей, в 
основном грузовых, позже появи-
лись автобусы. На дорогах стали 
чаще случаться аварии, пришлось 
создать ГАИ. В тридцатых годах 
стало понятно, что не обойтись и 
без дорожных знаков. Они отлича-
лись от современных, указывали: 
«Железнодорожный переезд», 
«Езда тихо», «Уклон», «Берегись 
автомобиля». Потом уже начали 
устанавливать светофоры и осве-
щать улицы. 

Старожилы вспоминают, что 
до семидесятых годов светофоры 
висели на тросах в центре пере-
крёстков. Такие были, например, на 
Уральской–Строителей и Ленина–
Комсомольской. В ДСУ хранятся 
паспорта некоторых объектов, 
из которых можно узнать, что 
21 июля 1976 года был установ-
лен светофор на Комсомольской 
площади – на перекрестке улиц 
Кирова и Пушкина. В феврале 
1976 года появился объект на 
Ленина–Первомайской, в июне – 
на Ленина–Уральской, осенью – на 
Карла Маркса–Комсомольской.. 

На сегодняшний день в городе 
очень не хватает автоматизирован-
ной системы управления, которая 
бы сообщала о неисправностях и 
позволяла регулировать работу 
светофоров из диспетчерской. Она 
дорого стоит, но со временем, види-
мо, всё-таки появится в Магнитке. 

  Татьяна Бородина

Режим работы светофора на перекрёстке улиц Труда и Тевосяна  
вновь вызывает вопросы

Стрелка раздора
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От газа до компьютера
Международный день светофора приурочен к установке первого 

работающего дорожного семафора в американском Кливленде. Это 
было в 1914 года. Автор – инженер Джеймс Хог. 

Впрочем, история создания подобных объектов началась рань-
ше. Первый двухцветный светофор изобрёл в середине XIX века 
британец Джон Найт. Семафор установили в 1868 году в Лондоне, 
напротив здания парламента. Он управлялся вручную, изменением 
в положении стрелок. Ночью их заменяли газовой лампой с крас-
ной и зелёной линзами. Через три недели она взорвалась и ранила 
полицейского, контролирующего светофор. Устройство решили не 
восстанавливать.

В 1917 году в Солт-Лейк-Сити внедрили инновацию с системой 
светофоров, управляемых из общего центра. В 1920 году появился 
первый трёхцветный светофор – в Нью-Йорке и Детройте. Долгое 
время считалось, что светофоры нужны только для транспорта. 
Только 5 февраля 1952 года в Нью-Йорке поставили семафор для 
пешеходов. Компьютеризированная система регулировки уличного 
движения введена в канадском городе Торонто в 1963 году. Первый 
светофор с цифровым обратным отсчетом на светодиодном табло 
появился во Франции в 1998 году.

Это интересно
• В Перми в 1956 году появился памятник 

светофору. Для этого использовали один из 
первых семафоров города, который нашли и 
отремонтировали.  В 2006 году, в честь 70-летия 
образования ГИБДД, памятник светофору по-
ставили в Новосибирске.

• В Японии долгое время разрешающим сигна-
лом светофора был не зелёный, а синий. 

• В некоторых странах используют виртуальную 
стену, которая встаёт на пути водителей и пеше-
ходов, игнорирующих запрещающие сигналы 
светофора. Есть и система с разноцветными 
кругами на пешеходном переходе. 



От Оренбурга до Северного 
Ледовитого океана идёт 
наш земляк Кирилл Фро-
нюк, чтобы промаркировать 
Уральскую экологическую 
тропу. По ней можно будет 
передвигаться пешком или 
на велосипеде. Протяжён-
ность составит около трёх 
тысяч километров. Подоб-
ных по расстоянию троп в 
России ещё нет.

Перевал Дятлова
В последний раз «ММ» описывал 

маршрут путешественника через 
Оренбургскую область, Башкор-
тостан, Свердловский регион и 
Пермский край. Две недели назад 
Кирилл был в небольшом городке 
Ивдель, преодолев полторы тысячи 
километров, повредил ногу и точно 
не знал, сможет ли продолжить пу-
тешествие. Тем более что впереди 
были сложные горные перевалы. 
Врач, осмотревший путешественни-
ка, пояснил, что это сильный ушиб 
и ноге нужен покой. Но в это время 
напарник – хороший знакомый 
Кирилла – уже ушёл на следующий 
участок и ждал в лагере на Воло-
годской грани. Так что надо было 
хотя бы встретиться с ним. Вскоре в 
электронном путевом дневнике на 
странице ВК «Большая уральская 
прогулка» появилась запись о том, 
что эластичный бинт и кетопрофен 
творят чудеса, «через три дня у 
меня уже практически нормальная 
походка».

Наш земляк побывал на перевале 
Дятлова. Считает, что в советские 
времена не имелось нормального 
снаряжения, обеспечения и службы, 
подобной МЧС, поэтому туристы 
чаще травмировались и погибали. 
«Родители погибших из группы 
Дятлова раздули информацию, что-

бы проводилось нормальное рас-
следование, – предположил Кирилл. 
– Изначально местный деревенский 
участковый не собрал улики. Сей-
час точно узнать, что произошло, 
не представляется возможным, 
хотя адекватных версий много. 
Возможно, это было дикое живот-
ное, поэтому изнутри разрезана 
палатка. Или поехал пласт снега, 
им почудилось, что пошла лавина. 
Может быть, была обычная гипок-
сия, потому что палатки не дышали, 
заваливало снегом. При гипоксии 
человек ведёт себя неадекватно, это 
могут подтвердить все, кто бывал 
в высокогорье. Чем больше публи-
каций про такие места, особенно 
с какими-нибудь мистическими 
версиями, тем больше людей, не 
совсем здоровых психически, не 
подготовленных физически и тех-
нически, идут сюда. С ними проис-
ходит что-то неприятное. И опять 
пишутся статьи: «Новые жертвы 
перевала Дятлова».

Столбы выветривания
С перевала Дятлова до лагеря 

Вологодской грани Кирилла пре-
следовала отвратительная погода 
– туман и пронизывающий мокрый 
ветер. Он не знал, что сейчас в тех 
местах стоят горные модули, в кото-
рых можно жить, поэтому ночевал в 
палатке. Был один солнечный жар-
кий день, когда путешественник 
сходил к столбам выветривания 
на Маньпупунере. Там он встретил 
Дмитрия Кириллова, директора 
компании «Северный Урал», кото-

рая забросила ему еду. На сайте, 
посвящённом путешествию, про-
должают задавать много вопросов 
о том, что именно привезено. Това-
рищ и помощник супермарафонца 
Александр Михайлов рассказал, что 
в заброске – два литра газа, четыре 
баллона репеллентов, 20 упаковок 
аскорбиновой кислоты, более двух 
килограммов шоколада, а также 
гречка, сухое картофельное пюре, 
несколько банок тушёнки, галеты, 
сухари.

«Дорога до Маньпупунера мне 
представлялась каким-то диким 
местом, а оказалось, что там по-
стоянно ходят машины, немало 
людей, – написал Кирилл Фронюк в 
путевом дневнике. – Кипит работа, 
волонтёры делают настил, точнее, 
пешеходную тропу на сами столбы 
выветривания. Наверное, так и 
должна выглядеть нормальная 
пешеходная тропа в районе болот. 
Посёлок Вижай, который сгорел в 
2010 году, сейчас ожил, в нём есть 
туристические базы, где всегда 
рады видеть людей.

Было много волнений, удастся 
ли встретиться с напарником. Ведь 
сначала хотели вместе пойти из 
Ивделя. Всё прошло благополучно. 
Теперь покорителей гор, степей, 
лесов и рек стало двое. Константин 
Чабан, присоединившийся к путе-
шествию, тоже из Магнитогорска – 
выпускник МГТУ, окончил институт 
горного дела и транспорта, инженер 
металлургического комбината. Он 
уже был в районе Приполярного 
и Полярного Урала, поэтому со-
гласился во время отпуска помочь 
Кириллу.

Республика Коми
С Маньпупунера пришлось де-

лать большой крюк. Изначально он 
не был запланирован, но не удалось 
получить разрешения на посещение 
заповедника, надо было обходить 
его. Частично путь пролегал по 
старой заброшенной дороге гео-
логов, где встречались «артефакты 
их буровой деятельности».

Большие трудности вызвали не-
прекращающиеся дожди. Уровень 
воды в горных реках поднялся, 
через них стало очень сложно пере-
бираться. Река Няйс, которая про-
текает по территории Берёзовского 
района Ханты-Мансийского округа, 
сначала показалась непреодолимой. 
Ребята подумывали соорудить плот, 
искали лодку, но в конце концов им 
удалось обнаружить мелководное 
место и 24 июля пришло сообще-
ние от Кирилла: «Эй, гайс, позади 
река Няйс!»

На этой неделе путешественники 
добрались до Приполярного посёл-
ка. К ним сразу пришли сотрудники  
службы безопасности Газпрома, 
стали узнавать о дальнейших пла-
нах. «К сожалению, этот участок 
невозможно пройти пешком, – от-
метил Кирилл Фронюк. – Наверное, 
он похож на Ликийскую тропу, ко-
торую частично проезжают на ав-
тотранспорте, потому что она идёт 
по трассе. Нас довезут до точки, где 
мы снова тронемся на север».

Ребята взошли на высшую точку 
северного Урала – гору Тэльпос-Из 
и перебрались через Щугор – при-
ток Печоры в Республике Коми, 

а 30 июля остановились в точке 
впадения реки Кобыла-Ю в реку 
Щекурью.

– Ситуация из-за дождей снова 
тяжелая, – пояснил Александр 
Михайлов. – Ребята просили помо-
щи, и мы получили её от Любови 
Николаевны Филоненко, дирек-
тора базы «Неройка». Дожди на 
пару дней должны кончиться, а 
вода в реке спадает очень быстро, 
обнажая остатки переправы, по 
которой можно будет прыгать. До 
базы всего 3,5 километра. До горы 
Манарага через перевал останется 
около 40 километров.

Некоторые подписчики группы 
«Большая уральская прогулка» 
по этому поводу выразили своё 
недоумение. Спросили, почему 
путешественники просто не идут 
по дороге, предложили свои марш-
руты.

– Кругом вода, – пояснил Алек-
сандр Михайлов. – Даже газовщики 
остановили работы, техника не 
может пройти.

Через реку Кобыла-Ю удалось 
перебраться 31 июля. Идти было 
очень трудно. Каждый новый брод 
становится опаснее предыдущего. 
У парней появились сомнения, 
но они переночевали на базе и  
1 августа отправились дальше. Уже 
позади гора Манарга, похожая на 
лапу медведя, в воскресенье ребята 
прошли Народную. Планируют зай-
ти в город Инта, который основан в 
1932 году на территории больших 
залежей угля. Путешественники, 
конечно, направляются туда не за 
полезными ископаемыми, нужно 
купить новый телефон.

К 5 августа Кирилл Фронюк 
преодолел уже более 2130 кило-
метров. Впереди станция Поляр-
ный Урал и Воркута. Отслеживать 
маршрут можно на сайте vk.com/
biguralwalk

 Татьяна Бородина

О ком говорят 7Магнитогорский металл 6 августа 2019 года вторник

Путевой дневник

Приключения Кирилла
Магнитогорский путешественник прошёл более 2000 километров

Перевал Дятлова

Посёлок Вижай

Маньпупунер, Столбы выветриванияПосёлок ПриполярныйПеревал Дятлова

Дорога геологов, Константин Чабан Коми
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)

Путешествие
 Окончание. 

Начало в № 70, 71, 84
Помните, я рассказывала о, 
скажем так, своеобразной 
торговле в Сочи, когда про-
давцы нагло обвешивают, 
причём не на 100–200 грам-
мов, как везде, а на все 50 
процентов? Только ленивый 
после той статьи не позво-
нил с укоризной: «Ну, при-
знайся, ведь приукрасила, 
да?» Так вот на днях Первый 
канал в новостях дал сюжет 
с курортов Краснодарского 
края, где журналист бук-
вально ловил за руку не-
честных торговцев.

У одних весы были настроены 
на полкило «в свою пользу», у 
других гирьки вместо положенного 
килограмма весили и кило четы-
реста, и полтора. Автор сюжета 
Алексей Иванов раньше работал 
в Уральском бюро Первого канала 
в Екатеринбурге и не раз бывал в 
Магнитогорске, когда у нас случа-
лось что-то значительное. Сейчас 
он переехал в Краснодарский край 
– и впервые обратил внимание на 
проблему огульного обмана тури-
стов. Почему-то до него торговое 
мошенничество в особо наглых 
размерах никого не интересовало. 
Посмотрите в Интернете – зани-
мательный сюжетец получился. К 
чему это я: вчера на рынке в нашем 
городе купили персики – на весах 
высветилось один килограмм и 
шестьдесят пять граммов. Чисто 
для смеха Евгений Рухмалёв пред-
ложил дома: «Давай посмотрим, 
на сколько дурят в Магнитке?» 
Наш крутой электронный безмен 
выдал: кило шестьдесят пять – спа-
сибо магнитогорским торговцам за 
честность!

Но вернёмся на улицы централь-
ного Сочи, где, назагоравшись на 
пляже Адлера, заканчивала свой 
отпуск. В молодости я снимала 
жильё не в центре – Праги ли, 
Будапешта, Ташкента, прочих 
городов: зачем переплачивать, 
когда прекрасно работает обще-
ственный транспорт? Но с годами 
кардинально поменяла мнение 
и теперь советую: постарайтесь 
всё-таки жить в центре. Нет, ко-
нечно, если единственной целью 
вашей поездки является море, 
пляж и «овощной», желательно, 
недорогой отдых вдали от суеты, 
смело снимайте комнату гостевого 
домика в селе на берегу моря – и 
в этом тоже своя прелесть: утром 
на общей кухне варить кофе среди 
незнакомых людей, занявших со-
седние апартаменты, потом днём 
случайно встретить их на пляже и 
подружиться, карауля по очереди 
вещи, пока другие в море, а вече-
ром радостно смеяться с ними за 
общим вином и шашлыком.

В этом случае вы славно отдох- 
нёте и, вполне вероятно, обзаве-
дётесь новыми друзьями на всю 
жизнь, – но дух места, в которое 
приехали, не почувствуете. Более 
любопытные граждане, в интересы 
которых входят не только море и 
пляж, согласятся: в центре города, 
где большая бизнес-конкуренция, 
и экскурсии дешевле, и жизнь 
интереснее. Да и обидно к по-
луночи, когда летняя программа 
– концерты уличных музыкантов, 
аттракционы, музыка и гулянья 
– только начинается, ехать в свой 
отдалённый уголок, потому что 
последняя маршрутка уходит че-
рез пять минут, после чего такси 
заметно дорожает.

Потому активные 
путешественники предпочитают 
пусть скромный хостел –  
но в центре, чтобы быть  
в пешей доступности от всех 
достопримечательностей

Ибо общественный транспорт 
не только утомляет – а сочинские 

маршрутки почти все без конди-
ционера, но и выходит в копеечку 
– особенно если учесть, что, устав от 
прогулок и ожидания маршрутки, 
зачастую машешь рукой и берёшь 
такси.

Центральная улица Сочи – На-
вагинская. На ней офисы главных 
учреждений – администрации 
города и его Центрального райо-
на: флаги над входами, колонны, 
фонтаны – всё как надо. С одной 
стороны Навагинскую улицу вен-
чает железнодорожный вокзал, с 
другой – морской порт, о котором 
чуть позже. Улица пешеходная: 
тротуарная плитка, скамейки, вы-
деленная велосипедная полоса, 
по которой, разумеется, ходят 
люди, а велосипедисты и скейтеры 
вежливо их объезжают. Дорогие 
бутики, кафе и столовые, чёрного 
стекла торговый центр «Галерея», 
хвастающийся не только дорогими 
брендами, но и доступным масс-
маркетом, ЦУМ – всё это здесь. Каж-
дый вечер играет уличная группа... 
из Магнитогорска! Парни – огонь, 
и жители ближайших домов обо-
жают их – несмотря даже на то, что 
те играют до глубокой ночи. Более 
того, для хозяйки квартиры моё 
магнитогорское происхождение 
стало главным фактором того, что 
в самый разгар туристического 
сезона двушку на Навагинской 
вместо трёх с половиной тысяч в 
сутки она сдала мне за три. Конеч-
но, можно было найти подальше 
и подешевле, но жила я с мамой, 
приехавшей ко мне из Краснодара, 
у неё больные ноги, а Сочи коварен: 
ровная местность – буквально три 
улицы от моря, а после улицы Горь-
кого город резко идёт в гору, и тут 
уж особо не поскачешь.

Итак, улица Навагинская. Со-
чинцы произносят её с ударением 
на «и» и снисходительно хмыкают, 
когда слышат акцент на втором 
слоге, тут же признавая в собе-
седнике «понаехавшего». Между 
тем, историки, а также, что удиви-
тельно, таксисты, вызубрившие 
краеведение к Олимпиаде-2014, 
охотно расскажут, что правильное 
название её именно то, что нынче 
слывёт неправильным, ибо улица 
эта – бывшее село Навагинка, кото-
рое, в свою очередь, было наречено 
в честь Навагинского укрепления 
и полка, располагавшегося там и 
принимавшего участие в русско-
кавказской войне – на стороне 
России, разумеется.

Таксисты в Сочи интересный 
народ: распространённый вари-
ант – местный житель в десятом 
поколении, обожающий свой город 
и знающий о нём всё. А Сочи любят 
все коренные жители. Стас Михай-
лов, Михаил Галустян, Александр 
Ревва, Яна Рудковская, Андрей 
Григорьев-Аполлонов (Рыжий из 
«Иванушек») – сочинцы, давно 
живущие в Москве, но все имеют 
квартирку в родном городе, из 
которого, кстати, родители их 
уезжать даже не думают. Второй 
вариант таксистов – особенно это 
касается «смартфонных» сетевых 
компаний типа «Яндекс», «Юбер» 
и «Максим», – молодые люди, пе-
реехавшие в Сочи в поиске лучшей 
доли, и на первое время, пока ищут 
достойную работу, устроившиеся 
таксовать. Они молоды, интелли-
гентны и грамотны, но совсем не 

знают и не хотят знать Сочи – и 
становится обидно за, пожалуй, 
самый фактурный город России.

Обязательные пункты сочин-
ской «детской программы» – парк 
«Ривьера», во вход в который упи-
раешься на выходе с центрального 
городского пляжа, аквапарки – в 
центре «Маяк», а есть ещё в Лоо, 
Адлере и других районах Большого 
Сочи, а также дельфинарий – если, 
конечно, вы не были в «Сочи-парке» 
и не посетили шоу дельфинов там. 
«Ривьера» – прекрасное место от-
дыха, манит и цена аттракционов 
после двух тысяч рублей за билет 
в «Сочи-парк», но там купил би-
лет – и катайся весь день, а здесь 
платишь за каждую карусель, так 
что в сумме «Сочи-парк» может 
оказаться и дешевле. Аттракционы 
«Ривьеры» куда скромнее – тем 
сильнее удивляет отказ пропустить 
сына на какую-нибудь средненькую 
карусель, когда в «Сочи-парке» он 
катался даже на диком «Квантовом 
скачке».

Ответ обескураживает 
честностью:  
«Там аттракционы новые, 
крепления современные,  
а у нас старые –  
может выпасть»

Но дети всё равно довольны – раз-
влечений хватает.

Центральная набережная: при-
брежные бутики с космическими це-
нами, престижные отели-высотки, 
между которыми стоит аквапарк 
«Маяк». Он небольшой: детская 
зона и всего-то пять взрослых го-
рок, но дух захватывает. Самая кру-
тая – «Аквашаттл»: садишься в не-
что наподобие саней, летишь вниз, 
а потом «лягушкой» прыгаешь по 
поверхности длинного бассейна до 
самого его конца. Билеты в «Маяк» 
дорогие – 1400 рублей взрослый и 
700 для детей с трёх до шести лет, 
потому народу мало. И, пока папы с 
детьми бесятся на горках, мамаши 
загорают в спокойном одиночестве 
на пляже аквапарка.

И, наконец, сочинский морской 
порт: заходить на территорию его 
причала туристы не хотят – уж боль-
но много зазывал липко заманива-
ют прокатиться на катерах в откры-
тое море на встречу с дельфинами. 
Хотите лайфхак? Не отказывайтесь 
– иначе будут уговаривать ещё 
сильнее. Просто скажите: «Мы уже 
сегодня катались, спасибо» – и спо-
койно идите на яхтенную стоянку, с 
которой открывается потрясающий 
вид на закат. И если сделаете селфи 
на фоне крутой яхты – ух, это будет 
фото-бомба. Розовый закат, аромат 
кофе и шашлыка, умиротворяющий 
плеск волн о причал, иностранная 
речь с яхт – а пришвартованы здесь 
корабли под флагами всего мира – и 
из груди сам собой вырвется вос-
хищённый возглас: «Это же Сочи 
– чего вы хотите!»

И я обязательно вернусь сюда 
– но не летом в толпу туристов, а 
зимой: погуляю по пустым музеям и 
улицам, погреюсь на скупом солнце 
и наслажусь сочинскими дарами в 
два, а то три раза дешевле.

 Рита Давлетшина

Впечатления от летнего посещения  
столицы зимней Олимпиады-2014  
остались противоречивыми,  
но точно не отрицательными

Это же Сочи,  
чего вы хотите!

Улица Навагинская

Новостройки в центре Сочи

Аквапарк «Маяк»

Парк «Ривьера» 

Чудные закаты в морском порту
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Хоккей

Завершив зарубежный сбор, 
хоккейная команда «Метал-
лург» возвращается из своей 
традиционной летней «рези-
денции» – немецкого Гармиш-
Партенкирхена – в Магнито-
горск. И уже на днях отправля-
ется в Челябинск, где примет 
участие в первом турнире ново-
го сезона – Кубке губернатора, 
стартующего 10 августа.

Два контрольных матча с подмосков-
ным «Витязем», проведённых нашими 
хоккеистами во время завершившегося 
сбора, дали пищу для размышлений 
тренерскому штабу команды. Сначала 
«витязи» приехали «в гости» к маг-
нитогорцам, тренировавшимся в не-
мецком Гармиш-Партенкирхене, затем 
«Металлург» нанёс ответный визит в 

итальянский город Брессаноне, где сбор 
проводила подмосковная команда.

В «домашнем» поединке Магнитка 
выставила оптимальный состав и по-
бедила – 3:2. «В гостях» тренеры дали 
отдохнуть нескольким ключевым хок-
кеистам, и «Металлург» уступил – 3:4. 
Причём в Брессаноне шайбы в ворота 
«Витязя» забросили исключительно 
молодые защитники. Восемнадцатилет-
ний Вадим Антипин, младший брат уже 
опытного защитника и сын одного из 
тренеров команды, вовсе сделал дубль 
– блестящий дебют в основном составе! 
Двадцатилетний Артём Минулин, воз-
вратившийся в межсезонье из Северной 
Америки, забросил одну шайбу – с пере-
дачи всё того же Вадима Антипина.

В Гармиш-Партенкирхене результа-
тивностью отметились хоккеисты пер-
вого звена, в которое тренерский штаб 
отрядил Николая Кулёмина, Андрея 

Локтионова и Павла Дорофеева, – по 
шайбе забросили Кулёмин и Дорофеев. 
Канадец Эрик О`Делл и швед Деннис 
Расмуссен вышли на лёд в тройке с Ев-
гением Тимкиным, капитан команды 
Сергей Мозякин сыграл в звене с экс-
торпедовцами из Нижнего Новгорода 
Денисом Паршиным и Владимиром Га-
лузиным. Конечно, эти сочетания обяза-
тельно будут меняться, но первую пробу 
сил в новом сезоне «Металлург» провёл 
именно в таком атакующем варианте.

В турнире на Кубок губернатора 
Челябинской области 
эксперименты с составом,   
в этом можно не сомневаться, 
продолжатся

Наверняка тренерский штаб попы-
тается проверить в «боевых» условиях 
как можно больше хоккеистов. Пока, 
например, в составе «Металлурга» ни 
единого матча не сыграли канадец 
Брэндон Козун (родился он в США) и 
«белорусский россиянин» Дмитрий 
Буйницкий, приход которых в Магнитку 
широко анонсировался  в межсезонье. 
А тренеры явно рассчитывают на них, 
как на «железных» игроков основного 
состава. Большие планы у наставни-
ков и на Сергея Мозякина. Как сказал 
главный тренер Йозеф Яндач: «Мы не 
ожидаем от него больших скоростей в 
игре, но очень рассчитываем на опыт 
Сергея – надеемся, что он станет «отцом 
команды». Интересно, знает ли чешский 
наставник, что Мозякин – давно много-
детный отец?

Турнир в Челябинске «Металлург» 
начнёт субботним «металлургическим 
дерби» с череповецкой «Северсталью», 
возглавляемой легендой магнитогор-
ского хоккея Андреем Разиным. В вос-
кресенье наша команда сыграет с китай-
ским «Куньлунем», 13 августа сойдётся 
в принципиальном споре с «Трактором». 
Хоккей в исполнении всех участников, 
скорее всего, будет ещё по-летнему «сы-
рым», но опытному болельщику позво-
лит разглядеть сущность и «изюминки» 
каждой из четырёх команд.

Магнитка, выигравшая первый розы-
грыш Кубка губернатора Челябинской 
области – в 2011 году,  с тех пор на 
челябинском турнире не побеждала. 
Наверняка сверхзадачи – непременно 
победить – «Металлург» не ставит  и на 
сей раз. Но если дела на турнире сло-
жатся удачно, почему бы не побороться 
всерьёз за первое место?

 Владислав Рыбаченко

Мозякин снова станет «отцом»
В субботу «Металлург» стартует в первом турнире нового сезона

Из нашей почты

По-разному отметили магнито-
горцы юбилей родного города и 
День металлурга. Спортсмены-
инвалиды посвятили этим 
замечательным датам свои 
очередные победы.

Вот уже десятый раз на живописным 
берегу озера Тургояк – жемчужине 
Урала – на базе отдыха «Волна» прошёл 
всероссийский открытый фестиваль по 
настольному теннису «Край голубых 
озёр» среди спортсменов с особенно-
стями здоровья, который собрал около 
50 участников со всей России (были 
также представители Казахстана) и стал 
для нас – магнитогорцев – очередным 
триумфом.

Все участники турнира были раз-
биты по классам в зависимости от за-
болевания. 

Мастер спорта, шестикратный чем-
пион России и победитель ряда между-
народных турниров Никита Осадчев 
(кстати, выступавший в трёх номи-
нациях – лучший мой друг, тренер и 

участник) был, как всегда, на высоте, 
завоевав золото в личном и командном 
зачёте, а также став вторым в абсолют-
ном классе. Дмитрий Пономарёв, как 
и двумя годами ранее, стал первым по 
своему классу, а Руслан Ахметов завое-
вал бронзу. Тренирует ребят опытный 
и прекрасный тренер и человек Виктор 
Николаевич Усов.

Яркое выступление магнитогорцев 
было бы немыслимо без постоянной 
поддержки и живого участия многих 
людей, благодаря которым процветает 
спорт в Магнитке, – начальника управ-
ления соцзащиты Ирины Николаевны 
Михайленко, председателя Орджо-
никидзевского общества инвалидов 
Сергея Михайловича Уржумова и его 
помощницы Натальи Беликовой, пред-
седателя Правобережного общества ин-
валидов Алексея Васильевича Рогалина, 
ведущего специалиста отдела соцпод-
держки ветеранов  и инвалидов Ирины 
Анатольевны Потемкиной, директора 
СК «Металлург-Магнитогорск» Дмитрия 
Борисовича Шохова и, безусловно, пре-
зидента городской федерации настоль-

ного тенниса Александра Ивановича 
Антипенко.

А ещё совсем недавно  Никита Осад-
чев, проявив невероятную волю к побе-
де, завоевал серебро и бронзу в личном 
и командном зачёте на Кубке России в 
Саратове и прославил своими яркими 
победами нашу любимую Магнитку.

Мы искренне благодарим бессменно-
го организатора турнира «Край голубых 
озёр» Игоря Александровича Бахматова 
и его помощника Бориса Николаевича 
Циклистова за прекрасную организа-
цию и культурную программу сорев-
нований, тёплое дружеское общение, 
единение душ и сердец в краю доброты, 
красоты и побед, бесконечную любовь к 
настольному теннису. Из частников осо-
бенно запомнились крымчане – своей 
открытостью, дружелюбием и спортив-
ным мастерством.

 От имени магнитогорских участников –  
Дмитрий Пономарев,  

трёхкратный победитель  
и многократный призёр турнира  

«Край голубых озёр»

Баскетбол

Динамовские перспективы
Магнитогорская баскетбольная команда «Дина-
мо», начавшая подготовку к новым чемпионату 
страны среди клубов суперлиги-2 и розыгрышу 
Кубка России, сообщила об очередных ново-
бранцах.

Контракт с «Динамо» подписали центровой Юрий Тру-
бин, выступавший в составе студенческой сборной России 
на недавней летней Универсиаде в Италии, и защитник 
Александр Голяхов.

Ранее соглашения с магнитогорским клубом заклю-
чили Владислав Евстафьев, Александр Каленов, Никита 
Клюндиков, Андрей Лысенков. Также «Динамо» продлило 
контракты с Александром Матвеевым, Никитой Ивановым, 
Вадимом Балякиным, Станиславом Сарафанкиным, Иваном 
Мальцевым. Кроме того, контракт с командой подписал 
воспитанник магнитогорской школы баскетбола центро-
вой Роман Крюков.

В прошлый четверг состоялась жеребьёвка XIX мужского 
Кубка России. В розыгрыше трофея примут участие 36 
команд. С первого раунда начнут выступления 20 клубов, 
которые разбиты на четыре группы. Магнитогорское 
«Динамо» в группе «Г» сыграет с четырьмя соперниками, 
в числе которых «Нефтехимик» (Тобольск), «Алтай-Баскет» 
(Алтайский край), «Иркут» (Иркутск), «Енисей»-2 (Красно-
ярский край). Матчи запланированы на 24–29 сентября. 
Победитель квинтета выйдет в 1/16 финала, где 6 октября 
встретится с клубом суперлиги-1 МБА (Москва). Подроб-
нее о новом розыгрыше Кубка России по баскетболу – в 
следующем номере.

Заграница

Каменев остаётся в НХЛ
Клуб заокеанской Националь-
ной хоккейной лиги «Колора-
до Эвеланш» подписал новое 
соглашение с нападающим 
Владиславом Каменевым, 
воспитанником орской и 
магнитогорской хоккейных 
школ. Об этом информирует в 
своём «твиттере» североаме-
риканский журналист Эдриан 
Дэйтер.

Хоккеист, которому вскоре исполнится 23 года, поставил 
подпись под соглашением сроком на один сезон, сумма со-
глашения остаётся неизвестной.

В магнитогорском «Металлурге» в КХЛ Владислав Каме-
нев выступал в 2013–2015 годах, после чего уехал в Север-
ную Америку. За океаном форвард играл в Американской (в 
клубах «Милуоки Эдмиралз» и «Сан-Антонио Рэмпэйдж») и 
Национальной хоккейных лигах. В НХЛ Каменев сыграл два 
матча в клубе «Нэшвилл Предаторз» и 26 – в «Колорадо», 
забросил две шайбы сделал три голевые передачи.

В составе «Металлурга» Владислав стал обладателем 
Кубка Гагарина (2014) и был признан лучшим новичком 
КХЛ (2015).

Выступал Каменев в юниорской и молодёжной сборных 
России, дважды стал серебряным призёром чемпионата 
мира среди молодёжных команд (2015, 2016).

Минувший сезон получился у Каменева лучшим за годы 
выступления в НХЛ, хотя хоккеист и пропустил больше 
половины регулярного чемпионата из-за последствий трав-
мы.  Форвард принял участие в 24 матчах за «Колорадо», 
набрав пять (два плюс три) баллов за результативность 
при показателе полезности минус два. Россиянин проводил 
на площадке около девяти минут за матч. В декабре напа-
дающий перенёс операцию на плече, из-за чего пропустил 
оставшуюся часть сезона. 

Молодёжка

Осечка в финале
«Стальные лисы» заняли второе место на 
первом в сезоне турнире с участием четырёх 
команд Молодёжной хоккейной лиги. В тренер-
ском штабе магнитогорской молодёжки дебю-
тировали Юрий Панов и Денис Платонов, назна-
ченные на свои новые должности в межсезонье.

На соревнованиях, прошедших на прошлой неделе на 
«Арене-Металлург», «Лисы» на групповом этапе обыграли 
тольяттинскую «Ладью» (4:0), оренбургских «Сарматов» 
(5:2) и пермский коллектив «АК-59» (5:3) и без особых 
проблем вышли в финал. Но в решающем матче, где маг-
нитогорцам противостояла «Ладья», занявшая второе 
место на групповом этапе, события развивались по другому 
сценарию. Открыв счёт уже на первой минуте благодаря 
голу Руслана Господынько, хозяева развить свой успех не 
смогли. На последней (!) минуте основного времени гости 
в расстановке «шесть на четыре» забросили ответную 
шайбу и ушли от поражения . А в овертайме, проходившем 
в формате «три на три», тольяттинцы вырвали победу – 2:1 
в их пользу.

«Ладья» победила на турнире, «Стальные лисы» заняли 
второе место. Третьей стала команда «АК-59», победившая 
в поединке за бронзу в серии буллитов «Сарматов».

Край красоты, добра, побед

Владислав Каменев

Сергей Мозякин
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Шесть соток
Общественная палата 
города провела круглый 
стол на тему: «Соблюдение 
прав граждан при поставке 
энергоресурсов в СНТ». В 
заседании приняли участие 
представители городской 
ассоциации «Союз садово-
дов», районных прокуратур 
и администраций, уполно-
моченного по правам 
человека в Челябинской 
области, депутата Государ-
ственной Думы РФ Виталия 
Бахметьева, объединения 
защиты прав потребителей 
и ресурсоснабжающих пред-
приятий.

В последнее время в интернет-
пространстве активно обсуждается, 
что администрация города, обще-
ственники никак не реагируют на 
жалобы и обращения садоводов по 
поводу установки в садовых това-
риществах автоматизированных 
систем учёта электроэнергии. 

– Общественная палата обладает 
функциями народного контроля, 
но только в отношении муници-
пальных предприятий и органов 
местного самоуправления, но не 
федеральных, региональных орга-
нов или действий граждан, – объ-
яснил председатель общественной 
палаты Владимир Зяблицев. – Тем 
не менее, мы не можем оставаться 
безучастными, когда складывается 
такая ситуация, как сейчас. Любой 
садовод – это потребитель, имею-
щий право на качественную, бес-
перебойную и безопасную поставку 
электроэнергии.

Было общественное,  
стало личное

Первым садоводческим товари-
ществам города уже за шестьдесят 
лет. Создавались они по инициативе 
предприятий для сотрудников. 
Практически вся инфраструктура 
создавалась именно базовыми 
предприятиями, по инициативе 
профкомов. Но вот уже больше 
двадцати лет СНТ существуют 
только за счёт взносов садоводов. 
Отсюда – комплекс накопившихся 
проблем: дороги, водоводы, элек-
трические сети не соответствуют 
современным требованиям. При 
этом многие садоводы живут в 
садах не только летом, но и зимой. 
Перед правлениями товариществ 
стоит задача: обеспечить ком-
фортную среду, а практически 
– обеспечить коммунальными 
услугами, как минимум – поливной 
водой, электричеством, вывозом 
мусора. Кроме того, должны быть 
достойные дороги, благоустроена 
территория, организована охрана, 
сделано ограждение.  

– Наибольшую тревогу вызывают 
изношенные электрические и вод-
ные сети, – отметил председатель 
городской ассоциации «Союз са-

доводов» Александр Головков. – В 
большинстве случаев они требуют 
полной реконструкции. А для этого 
нужны большие средства. Многие 
товарищества стали предприни-
мать шаги по решению проблемы, 
утверждать на собраниях взнос 
на конкретные цели. На балансе 
двадцати трёх СНТ – 952 кило-
метра низковольтных сетей и 92 
километра «высоковольтки», 105 
силовых трансформаторов раз-
личной мощности, 94 агрегата с 
насосным оборудованием. В 2010 
году сложилась катастрофическая 
ситуация по учёту потребления 
электрической энергии. Уровень 
коммерческих потерь во многих 
товариществах превышал 50 про-
центов. Широко развито было 
хищение электроэнергии, зачастую 
изощрёнными способами, доступ 
у узлам учёта не был обеспечен, 
оплата за электричество произво-
дилась нерегулярно. Доходило до 
привлечения сотрудников полиции, 
возникали конфликтные ситуации. 
По заданию главы города в тот год 
был проведён учёт «зимников», то 
есть круглогодично проживающих 
в садах. Оказалось чуть больше 
двухсот семей. Сейчас постоянно 
проживающих уже 1700. 

Исключая человеческий фактор
Некоторые СНТ пытались решить 

проблему учёта электроэнергии 
путём выноса счётчика на электро-

опору. В 2011 году за счёт средств 
бюджета МЭК выдели 372 электро-
счётчика, шкафы учёта, автоматы на 
общую сумму один миллион рублей. 
Средства были распределены на 
десять СНТ города. Договорённость 
была о продлении сотрудничества в 
случае эффективности использова-
ния оборудования. Не учли только, 
что есть человеческий фактор: для 
снятия и учёта показаний необхо-
дим персонал, с которым садоводы 
не смогли бы вступить в сговор. 
Привлекать своих контролёров не-
просто – много бюрократических 
заковырок. Привлекали специали-
стов МЭКа. Но методика подсчёта 
у предприятия выводила на такие 
суммы, что оставалось только за 
голову хвататься. Садоводы пошли 
в суды. Появилась новая расходная 
статья – на юриста. 

– К этому времени МЭК внедрил 
автоматическую схему коммер-
ческого учёта электроэнергии 
– матрицы, – объяснил Александр 
Головков. – Стали изучать эту 
систему. На рынке тогда было 
несколько вариантов такого обо-
рудования. И с 2014 года стали 
внедрять автоматические системы 
съёма показаний. Сегодня заверше-
на работа по установке системы в 
СНТ «Строитель-3,4», «Ремонтник», 
близок к итогу сад имени Мичури-
на, Коммунальщик, в процессе «Зе-
лёная долина», «Горняк». Системы 
разного производства, в зависимо-
сти от требований и возможностей 

конкретного товарищества. Но ни 
одна система не внедрялась без 
согласования специалистов МЭК и 
Горэлектросети, чтобы в дальней-
шем их можно было адаптировать 
для работы с ресурсоснабжающими 
организациями. 

«А Баба Яга против»
Но ни в одном товариществе 

внедрение электронного учёта 
не шло с таким скрипом, как в 
СНТ «Метизник». Решение было 
принято на общем собрании в 
2017 году – установить систему 
«Меркурий». Представители СНТ 
изучали оборудование, ездили на 
завод-изготовитель, заключили 
договор, согласовали программное 
обеспечение. На сегодня установ-
лено 1700 счётчиков из 20–40 по-
требителей. В принципе, в каждом 
саду остаются те, кто противится 
новшествам. И проблема в том, 
как убедить, воздействовать, объ-
яснить людям необходимость 
вложений в модернизацию обо-
рудования. С 2011 года предпри-
нималась не одна попытка найти 
законодательное обоснование 
для упрощения процесса. Есть фе-
деральное поручение, областное 
решение и постановление главы 
города о внедрении системы учёта 
электроэнергии. Но они никак не 
регламентируют, что делать с теми, 
кто идёт против общего решения. 

Насколько правомочно приоста-
навливать, ограничивать поставки 
электроэнергии на садовые участ-
ки, как организовывать взаимодей-
ствие граждан и руководства СНТ с 
правоохранительными, сетевыми 
организациями, а также с постав-
щиками электрической энергии, 
подробно обсудили за круглым 
столом в администрации. Своим 
опытом поделились руководители 
СНТ «Строитель-3», Мичурина.  Вы-
сказали позицию представители 
прокуратуры. Желая побыстрей 
внедрить систему, позволяющую 
исключить неучтённое пользо-
вание электрической энергией и 
значительно уменьшить расходы, 
проводимые при расчётах с по-
ставщиком, в некоторых СНТ допу-
скаются нарушения прав граждан 
в части незаконных отключений 
и ограничений в поставке элек-
трической энергии садоводам. По 
большому счёту, ситуация весьма 
спорная: вроде благие начинания 
приходится проводить с исполь-
зованием не слишком корректных 
действий. С другой стороны, са-
доводы, которые просто не ходят 
платить деньги за счётчик, а порой 
исходя из более завуалированных 
корыстных соображений, понимая, 
что любой киловатт теперь будет 
учитываться, разворачивают целую 
информационную войну против 
руководства СНТ, обвиняя во всех 
грехах. Увы, лазейки в нашем за-
конодательстве позволяют если не 
остановить неизбежный процесс, то 
прилично потрепать нервы. 

Взять на карандаш
– Внедряемая в СНТ города ав-

томатизированная система учёта 
электрической энергии эффектив-
на с экономической точки зрения, о 
чём свидетельствует опыт работы 
товариществ, где она функциони-
рует не первый год, – сделал вы-
вод председатель общественной 
палаты города Владимир Зябли-
цев. – Считаю, что для контроля за 
процессом внедрения автоматизи-
рованных систем коммерческого 
учёта электрической энергии и 
недопущения нарушения прав 
граждан необходимо создать вре-
менную рабочую группу из состава 
участников круглого стола. 

Общественная палата рекомендо-
вала городской ассоциации «Союз 
садоводов» обеспечить контроль 
за своевременным исполнением 
руководителями СНТ предписаний 
надзорных органов и вынесенных 
в отношении них судебных ре-
шений, а председателям садовых 
товариществ – обратить внимание 
на чёткое исполнение процедуры 
проведения общих собраний, за-
конность принятых решений и 
оформление документов, а также, 
руководствуясь решениями общих 
собраний членов СНТ,  не допускать 
нарушений прав граждан. 

 Ольга Балабанова

Электроэнергию – 
под контроль 
В решение актуальных проблем садоводов вмешались общественники

Август 2019 год

7–8 
авгу-
ста

7–8 лунный день 
Растущая Луна  

в Скорпионе

Прекрасный день для посева и посадки комнатных цве-
тов, пряно-вкусовых и лекарственных культур, листовых 
овощей. Рекомендуется обеспечить достаточный полив 
и подкормку

9–10 
авгу-
ста

9–10 лунный день 
Растущая Луна  

в Стрельце
Можно сеять зеленные культуры 

11–13 
авгу-
ста

11–13 лунный день 
Растущая Луна  

в Козероге

День благоприятен для посева бобовых сидератов, 
черенкования и прививки, посадки деревьев и кустарни-
ков, полива и подкормки, посева и посадки однолетних и 
многолетних цветов

14 ав-
густа

14 лунный день 
Растущая Луна  

в Водолее

Самый неблагоприятный день для посева и посадки 
растений. Однако если растения выращиваются для по-
лучения семян, день для посева подходит. День рекомен-
дован для заготовки лекарственных растений

15 ав-
густа

15 лунный день 
Полнолуние  

в Водолее
От посевов лучше воздержаться, очень эффективно 

проведение прополки

16–18 
авгу-
ста

16–18 лунный день 
Убывающая Луна  

в Рыбах

Рекомендован полив и подкормка, уничтожение сорня-
ков и вредителей. Хороший день для выкопки луковиц. 
Следует избегать любых повреждений корней

19–20 
авгу-
ста

19–20 лунный день 
Убывающая Луна 

в Овне

От посевов лучше воздержаться, очень эффективно 
проведение прополки, рыхление почвы. День подходит 
для уборки корнеплодов, клубней, выкопки луковиц, 
сбора ягод

21–23 
авгу-
ста

21–23 лунный день 
Убывающая Луна 

в Тельце

День подходит для повторного посева редиса и зелен-
ных. Посеянные в этот день растения развивают мощную 
корневую систему. Эффективна борьба с сорняками и 
вредителями, внесение удобрений

24–25 
авгу-
ста

24–25 лунный день 
Убывающая Луна  

в Близнецах

От посевов лучше воздержаться, очень эффективно 
проведение прополки. Благоприятный день для плани-
ровки сада, цветников, строительства, благоустройства 
территории

26–27 
авгу-
ста

26–27 лунный день 
Убывающая Луна 

в Раке

В этот день хорошо сеять скороспелые корнеплоды для 
употребления в свежем виде: редис, редьку, салатную 
репу, так как овощи, посеянные в этот день, не подходят 
для хранения

28–29 
авгу-
ста

28–29 лунный день 
Убывающая Луна 

во Льве

Прекрасный день для внесения фософорных и калий-
ных удобрений под ягодные кустарники, прищипывания 
верхушек веток у чёрной смородины и крыжовника

30 ав-
густа

1 лунный день  
Новолуние в Деве

Нежелательно трогать в этот день растения. Возможно 
только удаление больных и засохших растений

31 ав-
густа

2 лунный день 
Растущая Луна  

в Деве
Не рекомендуется посадка, посев, пикировка

Посевной календарь
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Поэзия

«Замедленная раскадровка августа…»

Продолжение. Начало в № 84
В книге «Вечный зов… 
Узян» (12+) Сергей Мальцев 
вписывает любимые с дет-
ства края в общероссийский 
культурный контекст. В чис-
ле особенно увлекательных 
страниц этого масштабного 
и многопланового крае-
ведческого исследования – 
главы о съёмках культовых 
отечественных фильмов 
«Вечный зов» (12+), «Про-
павшая экспедиция» (0+) и 
«Золотая речка» (16+). Се-
годня вкратце расскажем о 
первом из них – а полностью 
прочесть историю съёмок 
можно в книге, пополнив-
шей экспозицию Магнито-
горского краеведческого 
музея.

Режиссёры Валерий Усков и Вла-
димир Краснопольский, создавшие 
киноэпопею по роману Анатолия 
Иванова, во время съёмок звонили 

Анатолию Степановичу домой из 
разных городов, где они снимали 
фильм, и просили писателя: «В эту 
сцену надо бы парочку фраз по-
ярче, этому герою нужно ещё слов 
добавить». 

В фильме-драме «Вечный зов» 
задействованы более 117 актёров. 
Причём Краснопольский и Усков не 
боялись брать неизвестных, про-
винциальных актёров, в том числе 
и на главные роли.

События в фильме начинают 
развиваться в сибирском селе 
Михайловка. «Вечный зов» охва-
тывает историю семьи Савельевых 
с начала XX века – 1906 года – по 
середину 60-х годов. Девятнадцать 
серий снимали на протяжении 10 
лет, с 1973 по 1983 год.

Жители Узяна гордятся тем, что 
многие знаковые эпизоды гранди-
озной телеэпопеи «Вечный зов» 
снимались в их родном селе. Там, 
где улица Чкалова плавно входит 
в реку Белую, встречаются Анна 
Кафтанова и Иван Савельев. Анна 

полощет бельё на деревянных 
мостках, Иван же собирается от-
править двух колхозных лошадей 
через Белую на другой берег, где 
удобные травянистые луга.

На крутом берегу реки Белой, 
между улицами Портнова и Чка-
лова, где на дальнем плане видны 
речные перекаты и гора Шишка, 
Фёдор Савельев уговаривает Ки-
рьяна Инютина украсть лошадей. 
К колхозникам, заготавливающим 
сено на горе Овин, подъезжает 
Яков Алейников – чтобы аресто-
вать Ивана за якобы украденных 
лошадей. Жена Ивана, Агата Са-
вельева, по сценарию в это время 
ждёт ребёнка.

Этот драматический эпизод в 
фильме имел забавные послед-
ствия в жизни. Тамаре Дегтярёвой 
– Агате – для съёмок под платье 
вешали подушку на бретельках. А 
узянские жители стали подкарм-
ливать «беременную» местными 
продуктами, так как в магазинах 
в 70-е годы были пустые полки. 
Сельчане несли актрисе кто молоко 
и сыр, кто свежеиспечённый хлеб, а 
кто и малосольные огурчики.

Вспоминает Татьяна Дегтярё-
ва и другой случай – когда не 
хватило билетов на авиарейс 
«Магнитогорск–Белорецк», актри-
су посадили в самолет, который вёз 

мороженое. Окоченела в пути, зато 
не опоздала на съёмки.

Эпизод, в котором Агата по Верх-
неуральскому тракту выходит на 
гору Овин встречать Ивана, пред-
ложила режиссёру сама актриса. 
Бабушка Тамары Дегтярёвой так 
встречала своего мужа, узнав, что 
он, раненый, возвращается из Ста-
линграда.

В наши дни трудно узнать то 
место рядом с Узянским прудом на 
фоне Ерастова камня, где раньше 
стоял деревянный дом Лаврё-
новых, в котором, по сценарию, 
жил Панкрат Назаров. Сегодня 

здесь выстроены современные 
коттеджи.

Последняя, девятнадцатая серия 
телевизионной саги «Вечный зов» 
также начинается с узянского 
пейзажа: Белая, Доменный луг, 
гора Овин…

Это лишь несколько эпизодов 
киноэпопеи, где показано село 
Узян и его окрестности – места, 
создающие неповторимый и при-
тягательный мир, в котором живут, 
трудятся, любят герои фильма 
«Вечный зов».

Окончание следует.

 Сергей Мальцев

«Вечный зов… Узян»
Краеведение

Создатели культовой телеэпопеи  
снимали сибирские пейзажи на Южном Урале

Кадр из фильма «Вечный зов»

 Борис Попов
* * *

Евгению Терлецкому
Замедленная раскадровка августа –
воспоминание, напоминание,
письмо туманное без подписи, 

без адреса,
без обращения и знаков препинания.
Окно распахнутое, 

горн и горло города,
бензинный запах сладковатый, 

обязательный.
…Письмо, написанное зло, 

коряво, коротко,
но вместе с тем влюблённо 

и признательно.
Там яблоки в ночи без ветра 

падают,
а если ветер вертанёт – 

вовсю закрутятся.
Ах, молодая, 

объяснять мне долго надо ли, –
что ничего у нас с тобой, 

увы, не сбудется!
Но тянет тени и зовёт 

любовный промысел,
и ревность бьёт в колокола, 

рождая молнии.
Всё это так, всё это так, 

но это прописи,
а что таится в глубине – 

мы не запомнили.
Язык наш тёмен и тяжёл. 

Литературщина
сбивает c ног и не таких. 

Но очи осени
следят внимательно – 

а где, а где натурщица?
Она, конечно, есть, жива, 

её не бросили.
Суха палитра у меня. Сухое дерево
плодов не даст. В конце концов, 

запьёт и трезвенник.
Но слава Богу, 

что ещё не всё потеряно,
а что потеряно уже – 

то и отрезано.

Замедленная расшифровка дня… 
К кому, куда ещё?

Нависла туча и висит, 
подобно кочету.

Живу на свете как могу. 
Ищу товарища.

А вот поди-ка ты узнай его 
по почерку!

* * * 
Телеграфные новости дня: 
план на грани перевыполненья,
пуск конвертера, всплески огня,
нефтяные фонтаны Тюмени.
Амплитуда предпраздничных тем.
Из-под спуда восставшие тени.
Испытания новых систем
обороны иль нападенья.
Словно искры, летят под откос
вести-новости, повести, строфы:
День здоровья и час катастрофы,
«...миллион, миллион алых роз!»
Неожиданно сузился мир.
И владеет людскими умами 
не премьер, не пророк, не кумир –
мелкий шрифт новостей 

в телеграмме!
* * * 

Уставший город тьмою огранён. 
Бог вилку позабыл воткнуть 

в розетку.
И лишь Орджоникидзевский район
роняет с подоконников подсветку.
Обнажена тугая тишина –
то всплеск, то выплеск, шорохи 

да вздохи.
Увы, мой друг, воистину грустна
фантомная мистерия эпохи.
Пересекая сонные дворы,
где врозь живут 

и вместе умирают,
не забывай о правилах игры,
которые нас метко выбирают.
А эта ночь и вправду хороша!
Ты, грудь подруги чувствуя, 

тревожно
прислушайся – поёт твоя душа
или молчит грешно и осторожно?
Ах, ангел мой в рубашке голубой!
Куда бы мы ни метили, ни плыли –
ах, ангел мой, на краешек любой –
повсюду хватит пламени и пыли,
повсюду хватит зимнего тепла,
земных надежд и лютого терпенья... 
Ах, ангел мой, так эта ночь светла,
что видно, как запотевают тени.
Не за себя, а за тебя боюсь,
объятьями измаянная ночью,
обманутая мною наизусть
до самого немого многоточья...

Утро
Светает в шесть.
Покой.
Пора бы и проснуться. 
Да не к кому щекой
прощально прикоснуться. 
Светает в шесть...
Апрель. 
Зимы как не бывало! 
И надо бы свирель
продуть, чтоб чище стала.
Светает в шесть.
Шестой... 
Всё ближе, ближе к маю.
И жизни смысл простой,
как линия прямая.
Светает в шесть.
Пора.
И время есть подумать:
а надо ли с утра
так выглядеть угрюмо?

* * * 
Нет на свете блага, кроме блага 
Есть, и пить, и женщину любить. 
Только знай: наступит время 

плакать, 
время ветер за руки ловить. 
Ибо всё – томление пустое. 
Станут твои волосы седы, 
и поймёшь: одна ладонь покоя 
лучше двух ладоней суеты! 
Разобьётся ворот у колодца, 
прилетит и канет вороньё... 
Но до дня, когда затмится солнце,
всё для всех и каждому своё. 
Семя сей, вставая до рассвета, 
верь в кресты и звёзды отчих мест. 
...Остальное – только ловля ветра, 
ловля ветра неводом небес! 

* * * 
Мальчики из цехов, 
девочки из лабораторий, 
слушатели стихов 
и заводных историй. 
Битые мужики – 
только мигни и свистни, – 
что ни одной строки 
не прочитали в жизни. 
Женщины без любви 
и с вековой любовью – 
вы у меня в крови, 
выйдете только с кровью. 
Что я один без вас? 
Если слабо и с вами. 
Вот и пришёл мой час, 
а не могу словами... 
Время летит стремглав. 
Мокнет бельё в корыте. 
Кто-то из нас не прав. 
Думайте. Говорите. 

Последний барак
Оставим, 

прославим последний барак – 
как память о яростной были! 
Здесь жили и пели, кричали «Ура!», 
росли, ревновали, любили. 
Оставим барак, и спасибо ему 
за добрую к людям заботу. 
На высохших стенах – одно к одному 
семейные старые фото. 

...Когда пробуждалась 
уральская глушь 

и было от мужества тесно,
барак, как дворец, – 

открывали под туш 
всех труб духового оркестра! 
Фундамент качало, и крыши текли. 
Но он-то честнее – поверьте – 
расскажет, как здесь, 

посредине земли, 
творилось Магнитки бессмертье! 
Давайте же вспомним 

былое добром – 
и радости все, и невзгоды. 
Оставим барак 

и табличку прибьём: 
«Здесь жили Тридцатые Годы!» 

* * * 
В небо глядит молодая, красивая 
мама моя, Александра Васильевна, 
волос в платок убирая рукой. 
Гуси летят над высокой Россиею. 
Мама, 

накинь свою кофточку синюю – 
вечер сегодня прохладный такой. 
Пусть не добились чинов мы 

и почестей – 
матери видят нас так, 

как им хочется. 
Сами отцы – мы им все сыновья. 
Снег упадает на листья осенние... 
Мама, 

примерь своё платье весеннее – 
чтоб молодой тебя помнил и я. 
Лбом прислоняясь 

к стеклу запотевшему, 
вижу сквозь полночь, 

уже загустевшую, 
свет, что врезается 

в тьму напролом. 
Непобедимо добро несказанное! 
И вспоминается самое-самое: 
дым над трубою, семья за столом. 
Снег ненадёжный всё сыплет 

и кружится... 
Тонкою плёнкой 

подёрнуты лужицы. 
Осень, весна ль – 

не сдавайся, держись! 

...С фото глядит молодая, красивая 
мама моя, Александра Васильевна – 
братьям и мне подарившая жизнь. 

* * * 
Приутихли ветра, задремали, 
отыскали себе уголок... 
Только в облачном сером провале 
тлеет дальней звезды уголёк. 

В эту пору, когда мостовые 
отзываются даже на взгляд – 
спят влюблённые, спят постовые, 
сумасшедшие только не спят! 

Да ещё одному не лежится – 
я такого не видел вовек: 
то нахохлится он, словно птица, 
то расправится, как человек! 

* * * 
Уж не взлетят, 

не всхлипнут соловьи 
с твоей раскрытой, 

розовой ладони – 
поскольку лишь отсутствие любви 
присутствует сегодня в этом доме. 

И только глупый ветер гулевой 
на сдвоенные стекла налипает. 
И лампочки висят вниз головой, 
как лампочкам висеть и подобает. 

Как холодно сейчас сырой земле! 
И холодно, и голодно, и наго. 
И ты, душа, подумай о зиме, 
а о разлуке, ангел мой, не надо. 

И ты, душа, печалью озарив 
неубранную бренную халупу, 
не говори, прошу, не говори, 
не говори, что всё смешно и глупо. 

Прекрасна жизнь на вере и ветру. 
Дождись, душа, дождя и снегопада. 
Всё отпадёт, забудется к утру. 
...а о разлуке, ангел мой, не надо. 

* * * 
Деревья спрятались от ветра. 
Сухой снежок, как купорос. 
Мы приготовили ответы. 
Узнать хотелось бы вопрос. 
И ревности, и грусти жженье 
я осушу одним глотком! 
Мы приготовили спряженья. 
Узнать хотелось бы глагол. 
Зачем, твою целуя руку, 
я понимаю вновь и вновь – 
мы приготовили разлуку! 
...Узнать хотелось бы любовь.

Борис Емельянович Попов 
(1946–1996) – российский поэт, 
журналист, автор четырёх книг 
стихов. Жил в Магнитогорске. 
Учился в Литературном инсти-
туте имени  
А. М. Горь-
ко г о ,  к уд а 
поступил по 
рекоменда-
ц и и  Б о р и -
са Ручьёва. 
Один из са-
мых ярких 
талантов ли-
тературной 
Магнитки.
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Художник К. П. Черепанов, 
инженер-металлург А. А. 
Кривошейко и учёный, 
историк И. Ф. Галигузов, 
к сожалению, не дожили 
до юбилейной даты. Но их 
вклад в культурную, про-
изводственную и научную 
сферы жизни Магнитогор-
ска неоценим.

С душевной отдачей
Константин Черепанов известен 

в городе как талантливый худож-
ник, наставник и хороший друг. 
В творческих кругах его уважи-
тельно называли магнитогорским 
Пикассо. Константин Прокопье-
вич прожил в Магнитке почти 40 
лет, украсив за это время город 
металлургов монументальной жи-
вописью и гобеленами. Черепанов 
окончил Ленинградское высшее 
художественно-промышленное 
училище имени Веры Мухиной, 
став специалистом по текстилю. 
Первым произведением, в котором 
художник выразил своё восхищение 
городом, был батик «Молодые ста-
левары». Потом появилась набойка 
– вид декоративно-прикладного ис-
кусства – «Магнитогорск строится», 
серия гобеленов для консервато-
рии, детского сада, Дома пионеров. 
Черепанов – автор знаменитого 
красочного витража в фойе Магни-
тогорского театра оперы и балета. 
Его монументальная живопись 
украсила Дворец культуры «Метиз-
ник» и храм Вознесения Господня.

На стыке веков Черепанов соз-
дал одно из самых мощных своих 
произведений – «Терновый венец 
России», отмеченный специальным 
дипломом Российской академии 
художеств «За весомый вклад в 
отечественное искусство».

Константину Черепанову были 
подвластны все жанры и техники: 
живопись, графика, монументаль-
ное искусство, роспись, инстал-
ляция, батик, гобелен, резьба по 
дереву. Свой многогранный талант 
художник посвятил людям. «Мною 
всегда двигали гражданская по-
зиция, желание сделать что-то во 
благо людей, как бы пафосно это 
ни звучало, – говорил Черепанов. 
– Я воспитан на социалистических 
принципах, на ответственности, 
совести».

Так он и прожил чуть более вось-
ми десятков лет: достойно, с боль-
шой душевной отдачей, оставаясь 
честным, неуступчивым, справед-
ливым человеком с ярко выражен-
ной гражданской позицией. Так 
воспитывал он и своих учеников, 
занимаясь преподавательской 
деятельностью на художественно-
графическом факультете педаго-
гического института, где прошёл 
путь от старшего преподавателя до 
профессора кафедры декоративно-
прикладного искусства.

Скончался Константин Прокопье-

вич в июле 2016 года в Магнитогор-
ске, но похоронили его в родном 
Нижнем Тагиле, как завещал ху-
дожник. Его имя навсегда осталось 
в истории культурной жизни Маг-
нитогорска.

Металлург по призванию
В 1957 году в составе леген-

дарной волейбольной дружины 
Магнитки, выигравшей звание 
чемпионов Всемирного фестива-
ля молодёжи и студентов в Мо-
скве, был Аркадий Кривошейко 
– студент горно-металлургического 
института. Но спорт стал лишь 
одним из увлечений Аркадия 
Александровича. Всю свою жизнь 
он посвятил металлургии. После 
окончания индустриального тех-
никума в 1953 году Аркадий два 
года работал помощником мастера 
в цехе ремонта промышленных 
печей ММК. В 1955 году поступил в 
МГМИ, в 1959-м – получил диплом 
инженера-сталеплавильщика. Но, 
устроившись на комбинат после 
института, начал не с инженерной 
должности, а с подручного сталева-
ра. Через 13 лет Аркадий Кривошей-
ко занимал должность заместителя 
начальника мартеновского цеха № 1  
по двухванным печам.

Последующие восемь лет Арка-
дий Александрович прожил вдали 
от родной Магнитки. В 1973–1982 
годах он работал начальником 
цеха на Орско-Халиловском метал-
лургическом комбинате в городе 
Новотроицке Оренбургской обла-
сти. Затем три года был главным 
инженером этого предприятия.

В 1985 году Аркадий Александро-

вич вернулся на свою малую родину. 
По приказу Министерства чёрной 
металлургии СССР Кривошейко 
был переведён на ММК и в течении 
12 лет занимал высокие посты на 
комбинате: был начальником цеха, 
главным сталеплавильщиком, заме-
стителем генерального директора 
– начальником сталепрокатного 
производства.

В 1994 году в карьере 60-летнего 
Аркадия Кривошейко произошёл 
неожиданный поворот: его назна-
чили заместителем генерального 
директора АО «ММК» по инди-
видуальному жилищному строи-
тельству. Через год был создан 
жилищно-инвестиционный фонд 
«Ключ», который взял на себя функ-
цию аккумулирования финансов и 
вложения их в строительство жилья 
для работников комбината. С 1997 
по 2001 год президентом «Ключа» 
был Аркадий Кривошейко.

Он принадлежал к руководи-
телям, которые без крика и ру-
гательств умели мобилизовать 
коллектив на самоотверженную 
работу. Сталеплавильщики ММК и 
Орско-Халиловского металлурги-
ческого комбината называли его 
«отец», «тятя».

Аркадий Александрович был не 
только высоким профессионалом, 
до тонкостей знающим сталепла-
вильное дело, но и чрезвычайно 
разносторонним и эрудированным 
человеком.

Сердце заслуженного металлурга 
РСФР, лауреата премии Совета Ми-
нистров СССР остановилось в мае 
2012 года. 

Учёный и педагог
Удивительное совпадение: в те 

дни 1957 года, когда волейбольная 
команда Магнитогорска «гостила» 
на Всемирном фестивале молодёжи 
и студентов в Москве, в столице 
находился и будущий известный 
магнитогорский учёный, педагог, 
историк Иван Фёдорович Галигу-
зов.

Наступление 1941 года Ваня 
встретил с особой радостью: 
наконец-то ему исполнится семь 
лет и он пойдёт в школу! Откуда 
было знать мальчишке, что вскоре 
начнётся страшная война, в первые 
же дни погибнет отец, в его родной 
Курской области будут хозяйничать 
фашисты, а первоклассником он 
станет лишь в 1944 году, когда ему 
будет уже 10 лет. Но зато учить-
ся он будет лучше всех в школе. 
Стремление к знаниям у парня было 
необыкновенным. Мать с радостью 
и удивлением смотрела на него: «И 
откуда это в нём? Прямо-таки дар 
божий!» В 1954 году Иван принёс 
матери аттестат об окончании 
школы, а в нём сплошь «хорошо» 
и «отлично». Но учёбу в институте 
пришлось отложить: впереди была 
служба в армии. Все три года радист 
второго класса Галигузов не рас-
ставался с учебниками. Незадолго 
до мобилизации он увидел в газете 
объявление о наборе на истори-
ческий факультет Московского 
государственного университета. 
Не оробел деревенский парень, по-
слал документы и получил вызов 
на экзамены. 

Москва ошеломила Ивана буй-
ством красок, костюмов, лиц и 
всеобщим ликованием. Шутка ли: 
Всемирный фестиваль молодёжи 
и студентов! Повезло солдату! Но 
в связи с проведением фестиваля 
вступительные экзамены для мо-
сквичей прошли раньше, и набор 
практически был закончен. На 
оставшиеся 20 мест претендовало 
более двухсот иногородних: де-
сять человек на место. Но солдата 
взяли. Три из четырёх экзаменов 
он сдал на «отлично».

Так, в 23 года, когда другие уже 
заканчивали институты, Иван 
Галигузов стал первокурсником. В 
35 лет он защитил кандидатскую, 
в 50 – докторскую диссертацию. 
Работал заведующим кафедрой в 
МГМИ, четыре года был ректором 
педагогического института. С 
1991 года и до конца жизни за-
ведовал кафедрой философских, 
социально-экономических и гума-
нитарных дисциплин Магнитогор-
ской консерватории.

Во всех трёх вузах города Гали-
гузов имел репутацию не только 
талантливого педагога, но и по-
рядочного и честного человека. 
Педагогическую деятельность 
он успешно совмещал с плодот-
ворной научной работой. На его 
счету сотни публикаций, четыре 
монографии общим объёмом 
более полутора тысяч страниц. 
Последняя книга «Народы Юж-
ного Урала: история и культура» 
– самая внушительная по объёму 
и количеству приведённых све-
дений. В июне 2003 года книга 
была отмечена дипломом, а её 
автор стал лауреатом Российской 
литературной премии имени Кон-
стантина Нефедьева.

Плодотворный труд Ивана Фё-
доровича Галигузова отмечен 
тремя медалями, бесчисленными 
грамотами, грантом Президента 
России В. Путина. В 2004 году ему 
было присвоено почётное звание 
«Заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации». 

Скончался И. Ф. Галигузов в 2005 
году. Спустя несколько дней после 
его смерти поэт Александр Павлов 
в статье описал последнюю встре-
чу с Иваном Фёдоровичем: «…В его 
глазах горел тот неповторимый и 
молодой огонёк исследователя и 
учёного, который он пронёс сквозь 
всю свою жизнь, зажигая им окру-
жающих – коллег и студентов, 
любителей истории и своих почи-
тателей». Через десять лет на доме  
№ 3/1 по улице Ленинградской, 
где И. Ф. Галигузов прожил долгие 
годы, установили мемориальную 
доску. Так была увековечена па-
мять о человеке, для которого 
Магнитка стала второй родиной. 

   Ирина Андреева,  
краевед

Имена

Город, ставший судьбой
В августе этого года своё 85-летие отметили бы  
три известных магнитогорца

Иван ГалигузовАркадий КривошейкоКонстантин Черепанов

Страницы истории

В 1930-е годы столичные ху-
дожники ехали на Магнито-
строй, чтобы «наработать» 
материал для будущих 
всесоюзных выставок.

С развитием индустриализации 
особое внимание стали уделять 
наглядной агитации и культурно-
массовому просвещению населения. 
Искусство должно было вдохновить 
и настроить трудящихся на новые 
свершения. Для этого многочис-
ленные бригады художников из 
Москвы и Ленинграда отправля-
лись в творческие командировки на 
промышленные стройки. Они соз-
давали картины, рассказывающие 
о гигантских металлургических 

заводах, изображали мощь и кра-
соту домен и мартенов и, конечно 
же, прославляли главных героев 
этих строек – передовиков произ-
водства.

В 1931 году группа московских 
художников-энтузиастов – Фёдор 
Модоров, Ярослав Титов, Василий 
Хвостенко, Дмитрий Топорков, 
Сергей Петров и Евгений Львов – 
прибыли на Магнитострой. Они 
хотели изучить атмосферу гран-
диозного строительства, прочув-
ствовать дух времени и наработать 
художественный материал для 
будущих произведений и выставок. 
Художники с головой окунулись 
в работу и с увлечением создава-
ли индустриальные пейзажи и 
портреты лучших рабочих. Впо-
следствии выставки «Новостройки 
Урала», «Гиганты Урала», «Социа-
листическое строительство Урала» 

пользовались большим успехом у 
советских граждан.

В том же году Борис Пророков 
создаёт графическую серию «Маг-
нитогорск строится», а на стройку 
приезжает художник Георгий Со-
ловьёв, который написал более 400 
картин, посвящённых Магнитке. 
Два года спустя Магнитострой 
вдохновил известных карикату-
ристов Кукрыниксов, в результате 
чего на свет появились рисунки 
на производственную тематику. В 
1935–1936 годах в Магнитогорске 
работала московская художница 
Екатерина Зернова. Она собирала 
материал для картины «Магнито-
горский блюминг», которая должна 
была стать своего рода коллектив-
ным портретом. За год Екатерина 
написала множество картин и 
даже организовала небольшую 
выставку. 

   Елена Брызгалина

Магнитострой вдохновляет

В мастерской политпросветцентра. В кожанке – художник Н. А. Ерасова. 1933 г.



Продам
*Дом в Джабыке. Т. 8-904-943-

95-45.
*Поликарбонат. Профлист. 

Профтрубу. Доставка. Т. 29-40-
18.

*Песок, щебень, отсев, цемент, 
глину, землю. Доставка. Т. 8-904-
305-12-12.

*Тротуарная плитка. Доставка. Т. 
8-912-805-10-16.

*Поликарбонат прозрачный, 
цветной. Т. 45-48-48.

*Песок, отсев,  щебень, скалу 
и др. От 3 т до 30 т. Недорого. Т. 
43-01-92.

*Евровагонка, доска, брус. Т. 
8-904-973-41-43.

*Бетон. Стяжка. Т. 8-951-240-
24-74.

*Песок. Щебень. Скалу.  Т. 8-951-
464-79-97.

*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-
33-99.

Куплю
*Автомобиль. Т. 8-904-975-74-

17.

*Ванну, батареи, холодильники, 
газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки. Выезжа-
ем в сады и гаражи. Т.: 8-964-245-
35-42, 45-21-02.

*Холодильник, ванну, машинку, 
утилизация. Т. 8-919-330-90-38.

*Ванну, дверь, батарею. Т. 29-
00-37.

*Бак, будку, хозблок, гараж ме-
таллический, б/у. Т. 8-912-803-
60-06.

*Ванну, холодильник. Т. 430-
930.

*Подшипники. Т. 8-906-101-
40-60.

*Автовыкуп. Т. 8-951-817-13-99.

Сдам
*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Посуточно. Часы. Т. 8-904-975-

80-85.
*Посуточно. Т. 8-952-527-36-06.

Сниму
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Требуются
*Формовщики ЖБИ (тротуарная 

плитка) на постоянную работу 
(возможно совмещение). Т. 58-03-
01. Ул. Комсомольская, д. 133/1 
(маршрут № 32).

*Машинист автовышки и авто-
подъемника на постоянную работу 
Т.: 8-909-748-39-90, 58-03-01. Ул. 
Комсомольская, д. 133/1 (маршрут 
№ 32).

*ООО «Магнитогорский завод 
металлообработки» – операторы 
штамповочного оборудования, 
слесари-инструментальщики. Т. 
550-141.

*ООО «Магнитогорскгазстрой» 
– токарь. Т. 24-52-92 (отдел ка-
дров).

*Повар с опытом работы в ку-
линарию. З/п от 25000. Т. 8-982-
273-73-85.

*В пекарню продавец. Без вред-
ных привычек. 3/п от 21000. Т. 
8-982-273-73-85.

*Приемщик звонков. Т. 8-964-
245-36-23.

*Работа. Т. 8-922-759-16-84.
*Строительная компания примет 

на работу мастера по общестрои-
тельным работам на постоянной 
основе. Т.: 8-909-747-58-88, 58-03-
01. Резюме отправлять на почту: 
Larisavsmirnova@yandex.ru

*Инженер ПТО. Электрогазос-
варщики, резчики, монтажники. 
Работа на территории ПАО «ММК». 
Официальное трудоустройство. Т. 
8-922-744-33-53.

*Продавец в магазин «Семена». 
Т. 8-963-476-46-46.

*Штукатуры-маляры. Т. 8-903-
090-06-90.

*Дробильщики пластика. Т. 
8-919-121-90-09.

*Уборщики (цы) в «Магнит». Т. 
8-952-509-39-22.

*Автомойщики. Т. 8-912-797-
47-83.

*Шиномонтажники. Т. 8-919-
333-30-24.

*Рабочие в строительную орга-
низацию. Т. 8-902-613-16-26.

Разное
*Помощь детям, не желающим 

читать. Т. 8-932-300-50-38.

Подать и оплатить объявление в печатную версию газеты «Магнитогорский металл» 
можно online на нашем сайте: www.magmetall.ru
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В аВгуСТе юбилей оТмечаюТ:
Ульяна Георгиевна УЛЬДАНОВА, Александр Ивано-

вич ФЕДОРОВ, Виктор Павлович ДЕКТЯРЕВ, Надеж-
да Александровна МИХАЙЛОВНА, Мария Ивановна 
КУЧИНА, Виктор Александрович ПОСЫСОЕВ, Галина 
Петровна ШЕРШНЕВА, Сергей Иванович ГУРОВ, Лю-
бовь Владимировна ЧУРИКОВА, Александра Алек-
сандровна МАСЮТИНА, Алевтина Александровна 
САХАРОВА, Тамара Васильевна ЗИМНУХОВА, Юрий 
Геннадьевич ИВАНОВ, Валерий Павлович МАТВИ-
ЕВСКИЙ, Александр Витальевич ВЫХОДЦЕВ, Илья 
Алексеевич ГОЛОВКОВ, Лариса Ивановна ЖУКО-
ВА, Владимир Борисович БОГОЯВЛЕНСКИЙ, Нина 
Александровна ДЕГТЯРЕВА, Рафинад ШИРГАЗИН, 
Зарима Январовна БИКЧУРИНА, Любовь Викторов-
на КОВАЛЕВА, Зария  Минвалеевна ЗИЯТДИНОВА, 
Валерий Степанович ЗАБОЕВ, Геннадий Алексан-
дрович ЩЕРБИНИН, Галина Петровна ЯКОВЛЕВА, 
Лидия Федоровна ГОЛОЩАПОВА, Михаил Андрее-
вич ЧУХВИЧЕВ, Леонид Иванович БОЙКО, Анато-
лий Васильевич ШИРЯЕВ, Алексей Григорьевич 
ГОРЯЙНОВ, Борис Анатольевич КАШИН, Николай 
Иванович РЯЗАНЦЕВ, Лидия Ивановна ШУТОВА, 
Виктор Иванович ГРИЦЕНКО, Геннадий Леонидо-
вич ХРАМОВ, Виктор Васильевич ЗОБНИН, Мария 
Андреевна СТРАМБОВСКАЯ, Надежда Андреевна 
ТОНИНА, Николай Афанасьевич ТАРАНТАЕВ, Вла-
димир Андреевич БРЕНИНГ, Раиса Николаевна 
ГОЛОЩАПОВА, Татьяна Павловна ОШУРКОВА, 
Владимир Васильевич СЕРЕДКИН, Гумар Валеевич 
ГОДЕЛЬШИН, Александр Васильевич ТИМОШЕНКО, 
Владимир Николаевич ДМИТРИЕВ.

Желаем вам крепкого здоровья, благополучия, сча-
стья, неиссякаемой энергии, долгих лет жизни.

Администрация, профком и комиссия по работе с пенсионерами 
ООО «ОСК»

Коллектив и совет ветеранов 
управления ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                     
СиМАнюК 

натальи Михайловны 
и выражают соболезнование семье и 

родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу смерти                               

МОКрОбОрОдОвА 
владимира Петровича 

и выражают соболезнование семье и 
родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЖдТ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
КОнышевА 

николая Алексеевича
и выражают соболезнование семье и 

родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
сортового цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                                     

ПичугинА 
николая Петровича

и выражают соболезнование семье и 
родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                     
юрОвА 

Александра Петровича 
и выражают соболезнование семье и 

родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ОКП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
СКурихинОй 

Антонины Семёновны 
и выражают соболезнование семье и 

родственникам покойной.

Память жива 
6 августа – 
год, как ушёл 
из жизни 
любимый 
муж, отец, 
сын, зять 
шТОКАЛюК 
Пётр 
Францевич. 
в сердцах и 
памяти всегда 
он с нами.

штокалюк, 
Серовы, 

Семягины

Память жива 
6 августа – 
полгода, как нет 
с нами дорогого, 
любимого мужа, 
отца, деда – 
еФреМОвА 
геннадия 
Яковлевича. 
Скорбь и горе 
неизбывны, 
велики. 
Помяните, кто 
знал его, вместе 
с нами.

Семья
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на правах рекламы

Увлажнители и ионизаторы:  
полезная вещь или модные гаджеты

Рацион

Услуги
*Металлические двери, ворота (га-

ражные, откатные), заборы, решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-082-
94-72.

*Кровельные работы. Монтаж сай-
динга. Скидки. Т. 8-912-805-46-35.

*Кровли. Кровельные работы. Не-
дорого. Т. 8-919-117-60-50.

*Кровля крыш. Фасады. Недорого. 
Т. 43-40-24.

*Кровля гаражей. Т.: 43-42-87, 8-909-
74-77-848.

*Козырьки. Заборы. Ворота. На-
весы. Т. 43-19-21.

*Заборы из профлиста и сетки 
рабицы. Т. 45-40-50.

*Поликарбонат. Профлист. Про-
фтруба.  Доставка. Т. 29-40-18.

*Заборы и ворота из профнастила 
и сетки рабицы. Т. 8-919-117-60-
50.

*Заборы, ворота, навесы, козырь-
ки. Дёшево. Т. 45-09-80.

*Заборы. Ворота. Теплицы. Т. 
8-961-576-00-38.

*Заборы. Ворота. Теплицы. Т. 59-
11-09.

*Навесы, беседки, пристройки. Во-
рота. Заборы. Т. 8-900-026-02-00.

*Заборы из профнастила и сетки 
рабицы. Ворота откатные, распашные. 
Недорого. Т. 43-40-24.

*Каркасные вагончики. Бани. При-
стройки. Заборы. Ворота. Навесы. 
Качество. Т. 8-912-805-46-35.

*Заборы (евроштакет, профлист, 
рабица). Ворота откатные, распаш-
ные. Навесы. Т. 8-982-332-31-57.

*Ворота. Заборы. Навесы. Балконы. 
Решётки. Теплицы. Металлоконструк-
ции. Т.: 8-902-895-66-05.

*Теплицы усиленные. Качество. Т. 
8-919-117-60-50.

*Бетонные работы. Т. 45-40-50.
*Отделка балконов деревом. Т. 

8-912-805-08-46.
*Отделка балконов. Т. 8-951-128-

76-26.
*Установка замков, вскрытие, га-

рантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскрытие, га-
рантия. Т. 45-07-65.

*Открытие замков, установка. Га-
рантия 2 года. Т. 43-35-34.

*Сантехника. Канализация. Развод-
ка. Гарантия. Скидки пенсионерам. Т. 
45-00-21.

*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Сантехник. Т. 45-20-95.
*Прочистка канализации. Т. 28-01-

05.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.
*Садовый водопровод. Т. 8-982-288-

85-60.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехработы. Скидки. Т. 8-964-

248-39-31.
*Сантехремонт. Т. 491-490.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-50.
*ООО «Спец». Линолеум. Ламинат. 

Замена пола. Малярные работы и т. д. 
Т. 8-908-703-90-88.

*Полы, замена. Настил покрытий. 
Т. 8-909-095-16-19.

*Покраска,  любые площади.  Т. 
8-963-094-27-28.

*Ремонт квартир. Т. 8-982-320-79-
51.

*Потолки. Обои. Т. 29-09-85.
*Потолки. Обои. Т. 8-951-807-68-

47.
*Откосы. Т. 43-95-28.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Выгребные ямы, септики. Т. 47-

50-05.
*Сантехника, отопление, канализа-

ция. Т. 47-50-05.
*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Сборка корпусной мебели. Т. 

43-16-74.
*Электрик. Ремонт электроплит, 

духовок, водогреек и т. п. Т. 8-951-
789-41-80.

*Электрик квалифицированный. Т.: 
8-951-437-93-75, 46-16-10.

*Электрик, недорого. Т. 8-906-853-
71-99.

*Электромонтаж. Т. 8-919-333-08-
91.

*Электрик. Недорого. Т. 8-951-245-
62-06.

*Ремонт холодильников и «Стинол». 
Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 8-908-
588-70-96.

*Замена резинок и ремонт дверей 
холодильника. Т. 8-919-319-75-79.

*Ремонт бытовой техники. Выезд. Т. 
8-9000-65-85-05.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт любых телевизоров. Гаран-

тия. Вызов бесплатный. Т. 44-03-52.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т.: 

45-05-24, 8-909-096-60-27.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т. 

45-70-10.
*Антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-

10-55.
*Цифровое ТВ. Т. 8-902-892-05-75.
*Антенны. Т. 46-10-10.
*Компьютерный специалист. Т. 

8-900-093-80-34.
*Компьютерщик. Т. 8-982-288-

42-86.
*Ремонт стиральных машин. Каче-

ственно, быстро, недорого. Пенсионе-
рам скидки. Т. 8-999-585-64-95.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город, переезды. Т.: 8-963-476-84-38, 
8-919-302-41-29.

*Грузчики – 140 р. «ГАЗель» – недо-
рого. Т. 8-950-745-40-19.

*Грузоперевозки, трезвые грузчики. 
Т. 8-951-439-61-51.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-42-21.
*Грузоперевозки. Профессиональ-

ные «ГАЗели» и грузчики.  Т. 8-908-
937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
но. Т. 8-908-587-92-33.

*Манипулятор. Т. 8-902-865-26-29.
*Вывезем ваш металлолом. Т. 29-

00-37.
*Спил, выкорчёвка деревьев. Т. 45-

06-51.
*Бетонные работы. Т. 8-919-406-

98-48.

Баната Исановича СаРСеНоВа –  
с юбилеем! 

Желаем вам здоровья, благополучия, внимания 
близких, больше поводов для радости и долгих лет 
жизни.

Администрация, профком кислородного цеха

Людмилу Семеновну БРаТКо, Виктора Вла-
димировича ЛогИНоВа, Рудольфа андреевича 
оСечКИНа, георгия Николаевича ПоСажеННИ-
КоВа, Владимира Валентиновича Русяева и ген-
надия Федоровича ТРИФоНоВа – с юбилеем!

Желаем в жизни радости, в друзьях желаем вер-
ности, а в сердце вечной юности! Здоровья вам и 
благополучия.

Администрация, профком и совет ветеранов ЛПЦ-4

Владимира александровича БРежНеВа, 
Вячеслава Семеновича ДРоБышеВа, Василия 
Николаевича ДюСмеКееВа, Людмилу Ивановну 
КоРчаК, Раису Владимировну ПоКоТыЛюК, 
Надежду александровну СаРаФаННИКоВу, аллу 
григорьевну СеРеДа, галину Васильевну ТРа-
уДмаН, Любовь Васильевну шаВИЛоВу, ольгу 
Валентиновну шаКИНу – с днём рождения!

Желаем вам здоровья, успехов, благополучия и 
домашнего уюта, больше поводов для радости и 
долгих лет жизни

Администрация, профком кислородного цеха

Диетологи советуют ис-
ключить из своего рациона 
красное мясо, сладости, 
фастфуд и другую люби-
мую, но вредную пищу. Но 
как в таком случае полу-
чать удовольствие от еды? 
Вот несколько советов, как 
безболезненно заменить 
вредные продукты на по-
лезные.

«Употребляйте еду как лекар-
ство. Иначе придётся употреблять 
лекарства как еду», – говорил Стив 
Джобс. Известный бизнесмен, к со-
жалению, на своём горьком опыте 
убедился в правоте этих слов. Для 
того чтобы прожить дольше, есть 
смысл отказаться от ряда вред-
ных, хотя и вкусных продуктов. К 
счастью, для каждого из них есть 
альтернатива.

Горький шоколад вместо 
молочного

Такая альтернатива станет хоро-
шей поддержкой в борьбе с онколо-
гическими болезнями и заболева-
ниями сердечно-сосудистой систе-
мы. Горький шоколад, содержащий 
не менее 70 процентов какао, смело 
можно назвать полезным продук-
том. Он содержит меньше сахара 
и жира, чем его молочный собрат. 
И к тому же богат антиоксиданта-
ми, которые защищают клетки и 
ткани организма от естественного 
старения.

Курица вместо свинины

Шашлык на природе – искуше-
ние, перед которым сложно усто-
ять. Но не забудьте, что свинина 
содержит большое количество 
насыщенных жиров. Они могут по-
высить уровень холестерина, что, 

в свою очередь, приводит к про-
блемам с сердцем и ожирению.

Во-первых, возьмите на заметку 
самый безопасный способ жарки 
шашлыка. А во-вторых – замените 
свинину курицей и индейкой (по 
возможности, во всех блюдах). Та-
ким образом, вы обеспечите свой 
организм животным белком без 
побочных эффектов обработанной 
свинины.

Мёд вместо сахара
Рафинированный сахар обвиня-

ют в целом спектре заболеваний, 
включая ожирение и диабет: 
диетологи советуют полностью 
отказаться от этого вредного про-
дукта. И заменить его мёдом, чья 
польза неоспорима.

Мёд усиливает кровообращение, 
повышает тонус сердца и сосудов, 
обладает лёгким успокаивающим 
действием и содержит несколько 
важных витаминов. Так что до-
бавляйте его вместо сахара в кашу, 
десерты, чай и даже кофе. Но пом-
ните: мёд – калорийный продукт, 
и его максимальная суточная доза 
составляет 3 столовых ложки.

Попкорн вместо чипсов
Воздушную кукурузу вряд ли 

можно назвать полезным про-
дуктом. Но если вы очень любите 
чем-то похрустеть под фильм, выби-
райте попкорн вместо чипсов. Это 
поможет вам сэкономить 8 грамм 
жира на порцию. Много клетчатки 
и всего 50 калорий на стандартный 
стакан в 25 грамм.

Замороженный йогурт вместо 
пломбира

И то и другое содержит много 
сахара. Но в замороженном йогур-
те меньше насыщенных жиров, 

и он гораздо лучше усваивается 
организмом.

Оливковое масло вместо 
сливочного

Сливочное масло – вредный 
продукт. Оно способствует росту 
плохого холестерина, который при-
водит к сердечным заболеваниям 
и ожирению. Поэтому спреды на 
основе оливкового масла полезнее 
сливочного масла, так как содер-
жат ненасыщенные жиры. Для 
жарки тоже лучше использовать 
оливковое масло. Оно, в отличие от 
подсолнечного, не окисляется при 
нагреве. А это значит – не выделяет 
вредных веществ.

Овсянка вместо хлопьев
Хлопья или мюсли с молоком на 

завтрак – это гарантированный 
способ поднять уровень сахара в 
крови. Лучше сварите овсянку на 
воде и добавьте в неё фрукты. Это 
один из вариантов самого полез-
ного завтрака – практически без 
сахара и с высоким содержанием 
клетчатки.

Фета вместо пармезана
Жирные сыры (к которым, напри-

мер, относится чеддер, пармезан и 
популярный в нашей стране сыр 
«Российский»), увы, тоже входят 
в список вредных продуктов. Они 
добавят вам калорий и плохого 
холестерина.

В греческом сыре фета содер-
жится только 210 калорий на 100 
грамм, в то время как в «Россий-
ском» – больше 350. При этом фета 
богат кальцием, рибофлавином 
и фосфором, а также витамином 
В12, который отвечает за здоровье 
печени и регенерацию нервных 
волокон.

Есть, 
чтобы жить
Чем заменить любимые,  
но вредные продукты
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Ирина Петрова использует 
технику времён СССР. При-
знаётся, что один из её объ-
ективов стоит всего пятьсот 
рублей. На нём чётко видна 
дата изготовления – 1985 
год. Для того чтобы побе-
дить владельцев современ-
ного оборудования с микро-
скопами, она делает снимки 
частей объекта, а потом 
соединяет их в специальной 
программе. 

Удивительные насекомые 

Фотограф оказалась худенькой, 
скромной девушкой лет двадцати. 
Выяснилось, что возраст иной, но 
Ирина просила его не называть. 
Она с детства любит рисовать, 
но родителям это казалось не 
очень подходящим для будущей 
профессии. Так что по их просьбе 
закончила МГТУ и получила ди-
плом программиста. Потом сама 
выучилась графическому дизайну. 
Говорит, что в нынешнем мире 
многие знания и навыки можно 
получить через Интернет. У та-
лантливой гостьи редакции нет 
возможности надолго отлучаться 
из дома. Там старенькая, больная 
мама и отец, который уже восемь 
лет не встаёт с кровати, – за ними 
нужен постоянный уход. Поэтому 
Ирина Петрова и переключилась 
на работу через Всемирную паути-
ну. Ищет на международных базах 
заказы по графике и дизайну. Про-
иллюстрировала многие книги. 
Почти все они издавались лишь 
онлайн, но есть у неё и бумажные 
экземпляры. Например, «Самые 
редкие, красивые и удивительные 
насекомые мира». Некоторые 
фотографии покупают солидные 
издания. Она уже побеждала в 
конкурсах России и за рубежом, но 
искупаться в лучах славы не при-
шлось, Ирина никуда не выезжает. 
Рада, что существует довольно 
много конкурсов с денежными 
призами, и организаторы могут 
просто перевести их победителю 
на карту. В Магнитогорске худож-
ницу и фотографа не знают, она 
мало куда ходит. Разве что иногда в 
кино и ещё выбирается с друзьями 
за город. Кстати, на природу вместо 
котелка и спичек берёт фотоаппа-
рат. Повредить технику не боится, 
с ней такого не бывает. Ирина от-
носится ко всему очень бережно, 
чрезвычайно аккуратна и за всю 
свою жизнь ни разу не потеряла ни 
одной крышки от объектива. 

Она любит насекомых. Малень-
кой спасала их из воды. Когда 
видит огромного паука, не кричит 
от ужаса, а старается подойти по-
ближе, рассмотреть и, конечно, 
сфотографировать. Вот и на кон-
курс «Снимай науку» отправила 
муху, осу и паука. Состязание про-
ходило со 2 апреля по 31 мая в 
пяти номинациях: «Люди в науке», 
«Микроизображения», «Нефото», 
«Серии» и «Наука вокруг нас». Бо-
лее 400 авторов прислали свыше 
двух тысяч фотографий. Эксперт-
ная комиссия выбрала 16 лучших 
работ. Ирина Петрова победила в 
номинации «Серия изображений». 
Между прочим, в прошлом году она 
тоже заняла первое место в конкур-
се телеканала «Наука». 

–  Удалось добиться успеха с 
фотографией мухи, что стало боль-
шой неожиданностью, – говорит 
Ирина. – Соперники были оснаще-
ны микроскопами и побеждали в 
конкурсе несколько лет подряд. 
Казалось, у меня не было ни едино-
го шанса, тем более та фотография 
была самым первым моим опытом 
в создании микроизображений, но 
судьба распорядилась иначе.

В том же году микрофотогра-
фия осы заняла второе место в 

общеевропейском фотоконкурсе 
сообществ SONY. А в мае 2019-го 
пять фотографий Ирины Петровой 
выставлялись в культурном центре 
Пущино «Вертикаль» – после по-
беды в номинации «Микрокосм» 
на конкурсе «Стихии науки-2019». 
Особую отметку жюри получило 
фото комара-звонца. Кстати, эта ра-
бота Ирины попала и в экспозицию 
Государственного Дарвиновского 
музея в Москве.  

После победы в конкурсе «Сни-
май науку!» работы Ирины будут 
представлены на выставке в мо-
сковском парке искусств «Музеон». 
Также их покажут в семи других 
городах России. И это достижение 
тоже могло бы остаться в тени, но 
организаторы конкурса обрати-
лись в «ММ» с просьбой рассказать 
о талантливом фотографе. 

– Почему раньше не говорили о 
себе? – интересуюсь.

– Считала, что не заслуживаю 
этого, – отвечает. – Первый раз в 

жизни даю интервью, чувствую 
себя не очень удобно. 

Глаза дьявола

Ирина вспомнила детское увле-
чение благодаря издательству 
Де Агостини. Оно периодически 
выпускает журналы с вложением 
– партворки. Из деталей можно 
собирать машины, солдат, а в 
2010 году вышло приложение с 
насекомыми. 

– Начала делать снимки, потом 
завела блог, – говорит Ирина. – 
Правда, иллюстрации были плохи-
ми. Муж моей сестры – фотограф-
пейзажист Евгений Прокофьев. Он 
и посоветовал купить нормальную 
камеру. Взяла беззеркальную циф-
ровую Sony Alpha NEX-6. Объекти-
вы использую советские, «Юпитер 
37А» 1982 и 1985 года, со знаком 
качества, в оригинальной упаков-
ке. Причём для микрофотографий 
использую тот, что старее – в 

связке с объективом «Зенитар-М» 
– тоже из начала восьмидесятых. 
Ещё использую «Индустар 50-2», 
который стоит всего 499 рублей. 
А вспышки выбрала китайские, 
фирмы  Godox. 

Фотохудожница считает обо-
рудование лишь рабочим инстру-
ментом, поэтому и не гонится за 
новинками, не обращает внимания 
на бренды. Говорит, что неважно, 
по какой цене был куплен молоток, 
главное – рука, которая его держит, 
можно обойтись без дорогостоя-
щей техники, достигая похожих ре-
зультатов и даже лучше. Впрочем, 
она призналась, что стиль работы и 
материалы изначально определил 
всё-таки финансовый вопрос. 

– Глубина резкости при микро-
съёмке всегда будет ничтожно 
малой вне зависимости от камеры, 
поэтому фотографы вынужде-
ны проводить часы, делая сотни 
снимков без гарантии конечного 
результата, – отмечает Ирина. 

–  В этом ничем не отличаюсь от 
других. Потом соединяю кадры 
при помощи программы «Хеликон 
Фокус» и довожу до совершенства 
в «Фотошопе». Меня нередко спра-
шивают, как начать делать подоб-
ные снимки, что для этого надо. 
Прежде всего, конечно, любовь к 
объектам съёмки и преданность 
своему делу. Если этот замечатель-
ный микромир человека никогда 
не привлекал, то сидеть часами, 
замерев в одной позе, и наводиться, 
как снайпер, будет очень тяжело и 
непродуктивно.

Первые работы Ирины оказались 
востребованы, как ни странно, 
в Мельбурне. В Австралии у неё 
есть друг, который владеет гале-
реей, где и организовал выставку. 
Бывает, что фотографии покупают 
крупные издательства. Например, 
Wall Street Journal использовал на 
выборах президента Трампа ком-
позицию Ирины «Глаза дьявола». 

– Роль злобного существа сыграл 
мой кот, – улыбается автор фото. – 
Он бывает таким воинственным. 
Кстати, в отличие от меня, частень-
ко убивает мух. Я стараюсь насеко-
мых не трогать, хотя для съёмок 
удобнее использовать именно 
мёртвых. Природа делает всё за 
меня. Не нужно дополнительного 
насилия, тем более ради такой 
мелочи, как фотокадр. Призываю 
бережно относиться ко всем жи-
вым существам.

Римская выставка

Для журнала «Гастрономъ» Ири-
на соорудила гору из хлеба и сыра, 
а сверху поставила игрушечного 
велосипедиста. Это было ото-
бражением концепции здорового 
питания. Ещё одно направление, 
которым она увлечена, – создание 
сцен из фантастических фильмов. 
Кстати, и книги предпочитает 
того же жанра. Реквизит делает 
из подручных материалов. Есть 
работы из серии не менее любимых 
концептуальных фото. Некоторые 
из них посвящены игре. Ирина вы-
брала эту тему, потому что считает 
её очень неоднозначной. Ведь по-
бедители часто меняются местами 
с проигравшими. 

Для презентации идеи фотограф 
использовала шахматы и вишнё-
вый сироп. Первое изображение на-
звала «Победитель получает всё» 
– это означает, что кроме славы, 
почёта и прочих положительных 
атрибутов необходимо принять от-
ветственность за выбор и возмож-
ные негативные события.  Второе  
– «Две стороны одной монеты», а 
третье – «Тонкая красная линия». 
Они показывают, насколько легко 
победитель может стать проиграв-
шим и насколько нестабильна 
выигрышная позиция. 

Эти фотографии взяли на вы-
ставку в Рим, в галерею LoosenArt. 
Экспозиция откроется в сентябре. 
Кстати, Ирине неоднократно пред-
лагали хорошо оплачиваемую, ин-
тересную работу в разных частях 
мира. 

– Пришлось отказаться, – про-
сто, без вздохов, говорит она. – Не 
могу переехать. Буду дальше раз-
виваться по мере возможностей, 
участвовать в фотоконкурсах, 
пробовать другие виды деятель-
ности. Почему-то у меня почти нет 
портретов. Обратила внимание, 
что у вас в редакции на стенах 
замечательные фотографии с 
рабочими. Подумываю об этом на-
правлении. 

В заключение добавлю, что теле-
канал «Наука», благодаря которому 
мы и узнали об Ирине, проводит 
конкурс регулярно. Фотографы 
могут попробовать в нём свои силы 
в следующем году, а приём видео-
работ начался на сайте naukatv.ru 
только что, 1 августа. 

 Татьяна Бородина

Советский объектив
Жительница Магнитогорска победила во всероссийском конкурсе  
видеороликов и фотографий телеканала «Наука»

Фантастика

«Две стороны одной монеты»

Портрет комара-звонца, Дарвиновский музей

Журнал «Гастрономъ»

Муха

Глаза дьявола

Оса

Ирина Петрова

Признание



Магнитогорский металл 6 августа 2019 года вторник

Подписано в печать 5.08.2019  
по графику в 19.00, фактически в 18.30. 

Заказ № 4229. Тираж 70776. 
Объём 4 печатных листа.Печать офсетная.

Отпечатано ЗАО «Магнитогорский  
Дом печати» (455000, Челябинская         
область, г. Магнитогорск,
пр. К. Маркса, д. 69).

Программа телевидения предоставлена АО «Сервис-ТВ». 
Ответственности за программу телевидения, прогноз погоды 
редакция не несёт. 

За достоверность фактов и сведений 
ответственность несут авторы публикаций и рекламодатели.

Авторы публикаций выражают исключительно собственную точку зрения, 
которая может не совпадать с мнением редакции, издателя и учредителя. 
Письма и рукописи не возвращаются и не рецензируются.

Учредитель – Автономная некоммерческая 
организация «Редакция газеты  
«Магнитогорский металл». 

Газета зарегистрирована Управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Челябинской области.
Свидетельство о регистрации СМИ  
ПИ № ТУ 74-01224 от 29 декабря 2015 г.

Ответственный секретарь 
Наумов Евгений Михайлович

Главный редактор 
Фролов Олег Валерьевич

Адрес редакции, издателя:  
455038, Челябинская область,
г. Магнитогорск,
пр. Ленина, д.124, корпус 1. 
Тел. (3519) 39-60-74,  
отдел подписки: 39-60-87, 
отдел доставки: 26-33-49, 
отдел рекламы: 39-60-79, 
e-mail: inbox@magmetall.ru 
сайт: magmetall.ru (16+)

16 Калейдоскоп

Календарь «ММ»

7 Августа 
Среда

Дата: День службы специальной связи и информации 
ФСО РФ (15 лет).

Слово дня: Кастинг – выбор среди претендентов чело-
века, в наибольшей мере соответствующего творческому 
замыслу.

Совет дня: Свои творческие порывы направьте в нужное 
русло.

Это интересно
Как постирать ковровую дорожку
Моющие пылесосы есть далеко не у всех, а ковровые 

дорожки пачкаются очень быстро. Их можно легко пости-
рать в домашних условиях. Для начала ковровую дорожку 
необходимо пропылесосить, чтобы удалить мусор и пыль. 
После этого необходимо обследовать на предмет пятен. 
Если таковые имеются, их нужно вывести, подобрав в 
зависимости от природы пятен (жирные, чернильные и 
другие) необходимое чистящее средство. Затем дорожку 
нужно свернуть в рулон, поместить на дно ванны, налить 
немного воды и подождать несколько минут. Затем, по-
степенно разворачивая рулон, почистить ворс при помощи 
стирального порошка и одежной щётки. Для удобства чи-
стые участки дорожки нужно сворачивать в рулон, чтобы 
не мешали. После того, как чистка закончена, таким же 
образом – разворачивая и сворачивая ковровую дорожку 
в рулон – прополоскать в проточной воде. Затем поставить 
рулон, чтобы стекла вода, и просушить.

Восх.  4.45.
Зах. 20.24.
Долгота 
дня 15.38.

magmetall.ru (16+) kiosk.magmetall.ru magmetall74 magmetall74 magmetall74 magmetall74

8 Августа 
Четверг

Восх. 4.47.
Зах. 20.22.
Долгота 
дня 15.35.

Дата: Международный день альпинизма (День альпи-
ниста). Всемирный день кошек (17 лет).

Слово дня: Чартер – в международном торговом 
мореплавании и воздушном сообщении разновидность 
договора перевозки грузов, пассажиров и багажа.

Совет дня: Больше общайтесь и не сидите дома.

Братья меньшие

Собака бывает кусачей
Правительство РФ утвердило перечень потен-
циально опасных собак. В него включено 12 
пород собак, а также их метисов, обладающих 
генетически детерминированными качествами 
агрессии и силы, представляющих потенциаль-
ную опасность для жизни и здоровья людей.

Согласно федеральному закону от 27 декабря 2018 года 
N 498-ФЗ «Об ответственном обращении с животными и о 
внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» с 1 января 2020 года запрещает-
ся выгул потенциально опасных собак без намордника 
и поводка независимо от места выгула, за исключением 
случаев, если такие собаки находятся на огороженной 
территории, принадлежащей их владельцу. При этом о на-
личии потенциально опасной собаки должна быть сделана 
предупреждающая надпись при входе на территорию.

Перечень потенциально опасных собак: 1. Акбаш. 2. Аме-
риканский бандог. 3. Амбульдог. 4. Бразильский бульдог. 5. 
Булли Кутта. 6. Бульдог алапахский чистокровный (отто). 
7. Бэндог. 8. Волко-собачьи гибриды. 9. Волкособ, гибрид 
волка. 10. Гуль дог. 11. Питбульмастиф. 12. Северокавказ-
ская собака. 13. Метисы собак, указанных в пунктах 1–12 
настоящего перечня.

Улыбнись!

Музыкальное образование
Писать картины – это творчество, продать – искус-

ство.
*** 

Сын игрока в покер никак не может понять, любит его 
отец или нет.

*** 
Как доказали учёные Ухрюпинского института биоло-

гии, мыши размножаются намного быстрее, если им не 
мешают учёные Ухрюпинского института биологии.

*** 
Мальчик из очень экономной семьи поступил в музы-

кальную школу по классу ладошек.
*** 

Водители маршруток не ложатся спать, пока в кро-
вати не наберётся 17 человек.

*** 
Всё, я на осень посмотрел. Заносите оливье и снег.

Экран

Триллер, хоррор, чёрная коме-
дия? Любое определение под-
ходит – не случайно режиссёр 
долго колебался с названием 
своего детища, перебрав «Дра-
му о расставании», «Волшебник 
Изумрудного города» для психо-
патов» и «Алиса в стране чудес» 
для извращенцев».

По содержанию, молодая пара в испол-
нении Флоренс Пью и Джека Рейнора 
переживает кризис в отношениях. В 
попытке переключиться с внутренних 
проблем на внешнюю жизнь они прини-
мают приглашение приятеля посетить 
летний фестиваль в дальней швед-
ской общине. Гостеприимность хозяев 
праздника в домотканых белых, богато 
расшитых одеждах очаровывает и рас-
слабляет. Так и тянет присоединиться. 
Но только до той минуты, когда гости 
понимают, в какую ловушку попали.

Зато опасность даёт героям шанс 
взглянуть на себя со стороны,  
и не каждый справляется  
с возможностью узнать  
о себе правду

И ведь никакой леденящей душу 
темноты – древние обряды творятся 
на солнечном свете, особенно тёплом 
для российского зрителя: операторская 
работа «нашего» Павла Погоржельско-
го, приближающая картинку к почти 
документальной, безупречна. Но горе 

тому, кто доверится этой идиллии, ка-
жущейся особенно достоверной оттого, 
что в конце июля в Швеции в самом деле 
празднуют праздник солнцестояния 
Мидсоммар. Мрак усилиями режиссёра 
здесь нагнетается постепенно, но при-
сутствует скорее фигурально – в тёмных 
закоулках сектантских душ и городских 
гостей. Зрителю, тоже попавшему под 
обаяние псевдоязыческих традиций, 

стоит с самого начала внимательно 
всматриваться в содержание настенных 
фресок. В них не только подсказка к 
дальнейшим событиям, но и указание 
на сценарные эпизоды, не вошедшие в 
окончательную версию фильма. Но где 
творится главный ужас: в деревушке 
или в душах гостей – вот в чём вопрос.

  Алла Каньшина

Солнечный круг, небо вокруг
После просмотра американского «Солнцестояния» (18+) Ари Астера  
в кинотеатре с джазовой душой киноманам предстоит поспорить  
о жанровой принадлежности фильма

Кроссворд

По горизонтали: 1. «Чтиво для фар-
мацевта». 7. Гормон надпочечников. 8. 
«Сильнодействующее слабоумие». 10. 
Голубая синица. 11. Коренной африка-
нец. 12. На какого «военного специали-
ста» Тур Хейердал обучился в Англии? 
13. Тиски одержимости. 14. Где высту-
пает по роду служебной деятельности 
герой комедии «Любовь-морковь»? 15. 
Кто из мифических царей превратил 
дочь в чистое золото? 18. Армянская 
лепёшка, смазанная густым сиропом. 19. 
Куда относят карапузов для хранения 
на время рабочего дня? 20. Немецкий 
астроном, издавший в 1603 году первый 
атлас, охвативший всю небесную сферу. 
22. Кто прописывает поменьше кушать? 
23. Придворный лекарь императора 
Павла I. 24. Какой кинжал стал симво-
лом Омана?

По вертикали: 1. Жители европей-
ской страны, чьи банкноты можно без 
вреда для них стирать в машинке и 
почти невозможно порвать. 2. Стамбул 
из пушкинских стихов о вещем Олеге. 3. 
Мозаика, чтобы голову ломать. 4. Елисей 
из пушкинской сказки про мёртвую ца-
ревну. 5. «Философ с папиросой в зубах» 
нашего кино. 6. «Первая любовница» 
при графе Алексее Аракчееве. 9. Любов-
ным манипуляциям и ворожбе посвя-
щена красная... 12. Синоним крупье. 13. 
Каждая из кровожадных девиц в сериа-
ле «Выжить после». 15. «Маленькая фея 
Феллини». 16. Удел Красной Королевы 
после Бравного дня из фэнтези «Алиса в 
стране чудес». 17. Какой недуг подкосил 
силы в отряде полярного исследователя 
Василия Прончищева? 18. Кто из на-
ших телеведущих в 14 лет стал самым 
молодым в мире дайвером, который 
погружался в районе Антарктиды? 21. 
Потеря циника.

Философ с папиросой

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Рецепт. 7. Дофамин. 8. Маразм. 10. Лазоревка. 11. Негр. 

12. Диверсант. 13. Мания. 14. Суд. 15. Мидас. 18. Пегач. 19. Ясли. 20. Байер. 22. 
Диетолог. 23. Вилье. 24. Ханджар.

По вертикали: 1. Румыны. 2. Царьград. 3. Пазл. 4. Королевич. 5. Раневская. 6. 
Минкина. 9. Магия. 12. Дилер. 13. Мурания. 15. Мазина. 16. Ссылка. 17. Цинга. 
18. Пельш. 21. Стыд.


